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Фонд некоммерческих программ «Дина-
стия» занимается научными и образовательными 
проектами. Эту организацию Минюст признал 
«иностранным агентом» на том основании, что 
Дмитрий Зимин, россиянин, тратит на деятель-
ность фонда личные средства, которые хранятся 
за рубежом и формально являются «иностранны-
ми» (около 400 млн рублей в год). Оскорбленный 
благотворитель заявил, что больше денег может 
и не дать. В защиту фонда выступали видные 
российские ученые, но это не помогло. Фонд 
почти наверняка закроется.

«Ущербным» назвал в связи с этим закон об 
НКО — «иностранных агентах» бывший министр 
финансов Алексей Кудрин. Глава РСПП Александр 
Шохин сказал, что «если такое НКО подпадает 
у нас в реестр, то что-то не так с законодатель-
ством». Но пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков как отрезал: включение Минюстом фонда 
«Династия» в реестр «не свидетельствует о не-
совершенстве законодательства». 

И г-н Песков прав на все 100 процентов. 
Закон, принятый в 2012 году и ставший одним из 
первых, продиктованных страхом Кремля перед 
«цветной революцией», наивно было бы считать 
«несовершенным». Именно таким, с мутными 
и допускающими множественное толкование 
формулировками, он и нужен власти. 

«Политической деятельностью», которая 
вкупе с деньгами из-за рубежа гарантирует по-
падание в реестр «иностранных агентов», в нем 
названо участие «в организации и проведении 
политических акций в целях воздействия на при-
нятие государственными органами решений, 
направленных на изменение проводимой ими 
государственной политики, а 
также в формировании обще-
ственного мнения в указанных 
целях». 
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ЗАЧЕМ НУЖНЫ» 
ИНОСТРАННЫЕ АГЕНТЫ»?

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЧЬЯ «ИСКЛЮЧИТЕЛЬНОСТЬ» 
ИСКЛЮЧИТЕЛЬНЕЕ?
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ДМИТРИЙ 
МЕДВЕДЕВ  
БОЛЬШЕ  
НЕ УСНЕТ
Премьер-министру 
показали прибор, 
который поможет 
бодрствовать в 
любое время суток

Майкл БОМ, независимый 
американский журналист

Месяц назад вокруг квартиры 
87-летней мамы умершей недавно 
известной диссидентки, борца за 
демократию Валерии Новодвор-
ской разгорелся нешуточный скан-
дал. Газеты пестрели заголовками: 
«Московскую квартиру у матери 
Валерии Новодворской пытаются 
отнять черные риелторы», «С жи-
льем матери известного политика 
проворачивается афера», «В скан-
дале замешана муниципальный 
депутат Татьяна Логацкая». 

«МК» провел собственное 

расследование. Как выяснилось, 
почти год Нина Федоровна Ново-
дворская была брошена и оставле-
на на откуп двух женщин, сиделок 
с Украины. Не имея медицинского 
образования, они кололи пожило-
му человеку сильнодействующие 
мочегонные лекарства, пичкали 
транквилизаторами и снотворным. 
Под их «чутким» присмотром Нина 
Федоровна лишилась глаза и едва 
не погибла от сепсиса. 
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БОЛЬНИЧНЫЙ ДАДУТ 
ТОЛЬКО ЗДОРОВЫМ?

Оплачивать больничные только тем, 
кто регулярно проходит диспансериза-
цию и не бегает от прививок, предлагают 
депутаты Госдумы. Соответствующие об-
суждения возможной реформы системы 
ОМС полным ходом идут в парламентском 
комитете по охране здоровья. По сути 
людей хотят приравнять к автомобилям. 
Не заехал вовремя на станцию техоб-
служивания — о страховке можешь не 
мечтать. Впрочем, как выяснил «МК», у 

инициаторов этого нововведения есть 
свои резоны.
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Новая инициатива депутатов: не оплачивать 
бюллетени тем, кто не прошел диспансеризации

Этот корабль, обнаруженный на дне 
Черного моря в районе Севастополя участ-
никами ростовского клуба глубоководных 
исследований, уже окрестили «находкой 
столетия». Огромное, в длину более ста ме-
тров, прекрасно сохранившееся судно, пред-
положительно, принадлежит к византийской 

эпохе. Поражают не только размеры корабля, 
но и предметы, которые дайверы обнаружи-
ли внутри. По их словам, на судне может на-
ходиться до двух тысяч древних артефактов! 
И все, судя по первым исследованиям, — 
в прекрасном состоянии. 
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ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       корреспондент 
отдела политики

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

30-31  МАЯ  В  ПАРКЕ  «СОКОЛЬНИКИ»ПРАЗДНИК  МОРОЖЕНОГО  
РЕКЛАМА

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

■ ДУЭЙН ДЖОНСОН в своем новом фильме 
противостоит разрушительному бедствию и 
делает это весьма убедительно. «МК-Бульвар» 
поговорил с актером и теперь знает, как бо-
роться со стихией.

■ ТАТЬЯНА ГЕВОРКЯН перевоплотилась из 
виджея в самую стильную ведущую новостей 
культуры. «МК-Бульвар» побеседовал с Татья-
ной об идеальном гардеробе, карате и учебе 
за границей.

■ А ТАКЖЕ: Эвелина Бледанс ищет молодость на 
Мальдивах, Ляйсан Утяшева радует фигурой, 
звезды вспоминают свое участие в конкурсе 
«Евровидение» и многое другое.

КРЫСА ДОМА ТВОЕГО
Все меняется в Москве, кроме крыс. 

«В нашем доме по этажам бегают кры-
сы. На днях одна выпрыгнула прямо из 
детской коляски, которая стояла в там-
буре! Пришлось выбрасывать все белье, 
игрушки», — чуть не плачет молодая мама 
с улицы Туристской. «А у нас на реке Яуза 
крысы кормятся вместе с утками, даже 
нападают на них, ничего не боятся», — со-
общала москвичка из района Ростокино. 
Подобные сообщения приходят в редак-
цию регулярно. 

Раньше популяцию грызунов в столице 
рассчитывали по очень простой формуле: 
одна крыса на одного горожанина. Но на днях 
прошли сообщения, что крыс в столице стало 
больше, чем людей. Так ли это? И что делать с 
этими опасными грызунами? На эти вопросы 
попытался ответить «МК».
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«МК» разбирался, 
стало ли в Москве 

больше опасных 
грызунов
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Лучшее лекарство от всех 
болезней — очередь к врачу  
в городской поликлинике. 

АНЕКДОТ ДНЯ
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Когда уже есть  
«нежелательные организации»

О ЖАННЕ
ФРИСКЕ СНЯЛИ 
ФИЛЬМ   
В МАЙАМИ
Американские друзья 
певицы передают ей 
привет через «МК» 
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РАЗРУШЕННЫЕ ЗДАНИЯ ВЕРНУТ ИЗ ПРОШЛОГО  
С ПОМОЩЬЮ СТЕКЛА 

Оригинальный способ 
скрыть от глаз прохожих ре-
ставрируемые здания нашли 
столичные градостроители. 
Вместо уродливых фальшфа-
садов и тканевых баннеров 
они предлагают использовать 
стеклянные панели. 

Как стало известно «МК», 
кроме эстетической у таких 
фасадов будет и еще одна важ-
ная роль. По словам авторов 
идеи, архитекторов Алексея 
Горяинова и Михаила Крымо-
ва, стеклянные экраны станут 
своего рода напоминанием об 
утраченных или специально 
разрушенных памятниках мо-
сковской архитектуры. Свой 
проект они называют не иначе 
как «архитектурным спиритиз-
мом». На стекло во всю длину и 
высоту будет наноситься изо-
бражение старинного особ-
няка, которое сейчас можно 
увидеть только на пожелтев-
ших архивных фотографиях 
или картинах прошлых веков. 
Причем изображение будет 
максимально приближено к 

реальному облику погибшего 
здания. Для этого, как гово-
рят градостроители, придется 
поднимать старые чертежи и 
уже по ним создавать трех-
мерные модели. В результа-
те получится своеобразная 
двойная реставрация: уже 
несуществующую постройку 

удастся воссоздать виртуаль-
но, а тем временем «живой» 
дом будут доводить до ума со-
временные мастера. При этом 
строительные леса и лебедки 
будут скрыты от глаз москви-
чей и туристов. Правда, у та-
кого фасада один недостаток 
— дороговизна.

АКТЕР НОСИК ОЦЕНИЛ БОМБАРДИРОВКУ СВОЕЙ 
МАШИНЫ В МИЛЛИОН

Иск от актера Александра 
Носика поступит в ближайшее 
время к служителям Фемиды. 
Носик, в частности, намерен 
требовать компенсацию за 
разбитую машину Range 
Rover Evoque.

Как ранее сообщал «МК», 
в феврале этого года Алек-
сандр Носик вместе с супру-
гой и ее подругой приехал на 
деловую встречу на улице 
Композиторская. Машину 
— темно-синий Range Rover 
Evoque, купленный за месяц 
до этого на день рождения 
жены, актер припарковал 
возле дома номер 17 (это 
элитный жилой комплекс, в 
котором рабочие надстраи-
вали этажи). 

Ольга с подругой сидела 
в машине, а Александр вы-
шел, чтобы убрать вещи в 
багажник. В этот момент с 

крыши посыпался мусор — 
что-то типа декоративной 
штукатурки. От испуга Оль-
га резко дернула головой и 
повредила связки — позже 
медики наложили на шею бан-
даж. Мусор пробил лобовое 
стекло и испортил окраску 
автомобиля.

Александр пытался побе-
седовать с рабочими, но те 
не смогли ничего толком объ-
яснить. Удалось лишь выяс-
нить от очевидцев, что мусор 
с верхних этажей падает уже 
не первый раз.

Актер решил не оставлять 
это дело просто так и найти 
виновных в случившемся.

— Главная претензия — пре-
жде всего собственнику зда-
ния: он не обеспечил безопас-
ность. А также строительной 
компании за некачественные 
работы. Формально также 

ответит ТСЖ — за то, что не 
проследили за работами, — 
пояснил «МК» адвокат актера 
Владислав Кочерин.

Машина была застрахована 
по КАСКО, страховая компа-
ния все отремонтировала, но 
Александр намерен заявить 
иск за утрату товарной стои-
мости иномарки (в районе 100 
тысяч рублей). А также за мо-
ральный вред — как минимум 
миллион рублей. Как говорит 
актер, если бы камни упали 
на голову проходящему че-
ловеку, тому вряд ли удалось 
бы выжить. И вообще — па-
дение строительного мусора 
настолько частое явление, 
что, по словам Носика, тре-
бует привлечения внимания 
правоохранителей.

— Гражданский иск пода-
дим в течение 1–2 недель, — 
заключил Кочерин.

ЗООЗАЩИТНИКИ ПРОСЯТ 
ПРОТЯНУТЬ УМИРАЮЩИМ УТЯТАМ 

ПЛОТ ПОМОЩИ
Масштабы катастрофы в 

этом году приобретает гибель 
птенцов водоплавающих птиц 
на прудах Москвы. Малыши, 
которым нужно часть времени 
проводить на суше, не могут 
выбраться из водоемов, об-
несенных бетонными бордю-
рами. 

Как сообщила «МК» прези-
дент Центра правовой зооза-
щиты Светлана Ильинская, по 
приблизительным подсчетам, 
в этом году могут погибнуть 
десятки тысяч утят, большая 
часть из них уже оказалась в 
смертельной ловушке, ведь 
сезон водных прогулок у мо-
лодняка водоплавающих уже 
открыт. Дело в том, что, когда 
утка впервые ведет малышей 
на пруд, они с трудом, но пере-
валиваются через 20-санти-
метровые бордюры. Высота 
плит над сушей существен-
но ниже той, что составляют 
бетонные ограждения над 
водой. И когда, поплавав, 
утята собираются выбраться 
на берег, им это не удается. 
А выбираться им жизненно 
необходимо: жить на водной 
поверхности молодняк во-
доплавающих не может, им в 
обязательном порядке надо 
греться на суше, а мама-утка 
ночью даже накрывает их кры-
льями. Оставшиеся в воде бе-
долаги замерзают и погибают 
от холода и стресса. 

«Действительно, у нас в 
Останкинском пруду букваль-
но вчера плавала утка с тремя 

утятками, — рассказала «МК» 
жительница одного из домов 
по улице Академика Короле-
ва. — Сегодня вышли на про-
гулку с племянником — утка 
одна. Мне и в голову не могло 
прийти, что утята погибают, 
раньше ведь тоже не обраща-
ла внимания на такое. Думала, 
что просто греются где-нибудь 
в сторонке».

Бетонными же бордюрами 
оборудовано около 150 сто-
личных прудов — это и Боль-
шой Новодевичий пруд, и пруд 
в парке усадьбы Трубецких, 
и Большой Перовский пруд, 
и многие другие. Зоозащит-
ники обращались с заявле-
ниями в разные инстанции, в 
том числе в Россельхознад-
зор, однако до сих пор вла-
сти не торопятся спасать утят. 
Поэтому сотрудники центра 
вынуждены обращаться к 
москвичам и просить их о по-
мощи — снабдить водоемы 
плотами из дерева или пено-
пласта. Неплохим вариантом 
будут деревянные поддоны, 
которые используются для 
разгрузки товаров в разных 
супермаркетах. Их лучше 
снабдить либо прослойкой из 
пенопласта, либо обычными 
пластиковыми бутылками, 
чтобы приспособление немно-
го возвышалось над водой. 
Если есть возможность, плот 
можно закрепить на середине 
пруда при помощи веревки с 
«якорем» на конце, чтобы его 
не прибило к берегу.

ИСКОПАЕМЫЙ ТУЗИК ОКАЗАЛСЯ 
ВЕГЕТАРИАНЦЕМ?

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

УЩЕРБ, НАНЕСЕННЫЙ 
СОТРУДНИКАМИ, НАЧАЛЬНИКУ 

ПРИДЕТСЯ ВОЗМЕЩАТЬ ПО 
ПРИНЦИПУ «ОДИН ЗА ВСЕХ»

Заплатить за всех сотрудни-
ков, которые испортили иму-
щество, придется их руково-
дителю. При этом его самого 
смогут уволить учредители 
или владельцы фирмы без 
объяснения причин. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, подготовле-
но постановление пленума, 
касающееся трудовых отно-
шений. И больше всего новый 
документ затрагивает руково-
дителей компаний и органи-
заций, в том числе государ-
ственных (только не научных 
и не театральных). Согласно 
проекту пленума с ними мо-
гут расторгнуть трудовой до-
говор без указания мотивов, 
но с выплатой компенсации. 

Размер такой выплаты со-
кратят только в случае, если 
в суде докажут, что действия 
наемного руководителя по-
влекли ущерб для компании. 
При этом глава организации 
несет полную материальную 
ответственность за реаль-
ное уменьшение наличного 
имущества работодателя. 
С другой стороны, если ру-
ководителю дают слишком 
большие отступные, или, как 
их называют, «золотой пара-
шют», то суд вправе сумму 
урезать. Правда, для этого 
необходимо доказать, что 
«золотой парашют» ударит 
по госбюджету или из-за него 
сократятся доходы рядовых 
сотрудников фирмы.

КОСТЫЛЬ ОКАЗАЛСЯ В ПОЛИЦИИ  
С ГЕРОИНОМ, НО БЕЗ ПЕРСТНЯ

Экс-вора в законе задержа-
ли в Наро-Фоминском районе 
с крупной партией героина. 
При этом сам криминальный 
авторитет заявляет, что с него 
сняли часы стоимостью 27 ты-
сяч евро, перстень с драгкам-
нями и украли 150 тыс.руб.

Как сообщили «МК» в пресс-
службе ГУ МВД России по Мо-
сковской области, 46-летнего 
ранее неоднократно судимого 
уроженца Московской обла-
сти удалось задержать в по-
недельник на 73-м километре 
Киевского шоссе. Оператив-
ники угрозыска узнали, что 
при себе у Константина Бо-
рисова по кличке Костыль 
есть крупная партия героина. 
Когда бронированный Land 
Cruiser авторитета останови-
ли инспектора ГИБДД, бойцы 
спецотряда «Булат» попыта-
лись кувалдой разбить стекло 
автомобиля. Костыль вышел 
из авто, а вместе с ним — води-
тель авто и охранник, ветеран 
боевых действий в Чечне.

— Против них применили 
электрошокер, скрутили и 
уложили на землю, — пояснил 

адвокат Костыля Иван Ми-
ронов. — В эти минуты у 
него и пропали часы Girard-
Perregaux, перстень и день-
ги. У охранника тоже пропали 
часы — память об отце. Когда 
всех доставили в отдел, у них 
на троих оказалось в карманах 
всего 10 рублей. Сейчас мы 
ищем данные видеорегистра-
торов проезжающих машин, 
чтобы доказать беспредел. 
Думаем, это реально.

Интересно, что под ногтями 
и в организме у Борисова не 
обнаружили следов героина, 
но в обвинительном заключе-
нии указано, что наркотики у 
него были для личного упо-
требления. 

Константин Борисов был 
коронован в мае 1999 года в 
Бутырке (ему покровитель-
ствовал Дед Хасан), а до этого 
он был приговорен к 15 годам 
за бандитизм. Освободился в 
феврале 2011 года, выстра-
ивал иерархию единомыш-
ленников в Подмосковье, но 
летом 2014 года «развенчан» 
по инициативе чеченского «за-
конника» Хусейна Слепого.

В желудок древнейшей 
мумифицированной собаки, 
впервые в мире найденной 
четыре года назад в вечной 
мерзлоте Якутии, заглянули 
ученые. Вместо ожидаемой 
животной пищи они, к своему 
удивлению, обнаружили там... 
ветки какого-то растения.

Как уже сообщал «МК», жи-
вотное, вмороженное в лед, 
нашли жители поселка Тумат 
Усть-Янского района Якутии. 
Сделанные по горячим следам 
в Дании  генетические и мор-
фологические исследования 
сначала показали, что мумия 
принадлежит 3-месячной со-
баке, жившей 12 450 лет назад. 
Однако теперь, по прошествии 
нескольких лет, исследовате-
ли засомневались. Они заяви-
ли, что не нашли пока точного 
доказательства принадлеж-
ности найденного животного 
к собачьему роду и вполне до-
пускают, что найденная мумия 
является волком.

В любом случае решить 
этот вопрос помогут допол-
нительные пробы тканей раз-
личных органов, взятые на 
днях в Якутском медицинском 

институте 
во время пре-

парирования. 
Вскрыв полость жи-

вота древнего щенка, 
ученые обнаружили там хо-

рошо сохранившиеся ткани, 
органы. Желудок животного 
оказался  плотно набит пи-
щей. Какой именно, исследо-
ватели пока не выяснили, но 
заглянуть в него заглянули. 
Сделав небольшой, в 1,5 см 
надрез, они увидели там две 
ветки какого-то растения. 
Вряд ли хищное животное 
использовало его в качестве 
пищи. Скорее всего, по сло-
вам руководителя  научной 
группы Сергея Федорова,  
попав под завал, животное 
пыталось выбраться из ло-
вушки, цеплялось зубами за 
растения, которые потом  слу-
чайно были проглочены. Кста-
ти, кроме растений в желудке 
ученые Северо-Восточного 
федерального университета 
обнаружили в полости живота 
мумии землю. Такого никогда 
не было при  вскрытии мамон-
тов. По всей видимости, зем-
ля попала в полость живота 
собаки после образования на 
ее теле ранений. 

До следующего препари-
рования с полным вскры-
тием желудка, к которому 
требуется особо тщательная  
подготовка, мумия, которую 
назвали Туматской собакой, 
будет  покоиться в якутском 
Музее мамонта.

— такую сумму затребовал в качестве 
взятки следователь Измайловского меж-
районного следственного отдела ГСУ СК 
РФ по Москве. Следователь Сергеев был 

задержан при участии службы собственной безопасности 
СКР. Он предлагал закрыть уголовное дело. По некоторым 
данным, правоохранитель расследовал дело экономической 
направленности и деньги вымогал у подозреваемых в пре-
ступлении банкиров. Прежним рекордом для Москвы стало 
вымогательство $2 млн следователем ГСУ СКР столицы Ра-
шидом Анкоси (он до сих пор под следствием).

$1 млн 

К Р Ы М

Симферополь

Севастополь Черное 
море

НА ДНЕ ЧЕРНОГО МОРЯ НАШЛИ ЧУДО-КОРАБЛЬ 
Корабль, длина которого около 125 метров, лежит на 85-метровой глубине. 

Валерия Ильинична 
Новодворская и ее мама.

Дом с «нехорошей квартирой».

Возможно, он плавал еще в византийскую эпоху

В дневнике сиделки отмечали все сделанные ими 
покупки. К записям прилагали чеки, в которых 
постоянно фигурировал корм для кота.
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ОПАСНОЕ НАСЛЕДСТВО НОВОДВОРСКОЙ
  может стоить жизни матери  

Валерии Ильиничны



На форуме «Деловой России» Владимир Путин пролил бальзам 
на души предпринимателей, намекнув на возможность скорой 
отмены санкций и дальнейшее укрепление рубля. Хотя власти 
уверяют, что нынешняя ситуация выгодна для отечественных 
производителей, сам бизнес, как выяснилось из доклада ом-
будсмена Бориса Титова, думает иначе. 
          В отличие от РСПП, собирающего на встречу с Путиным воротил 
отечественного бизнеса и участников списка «Форбс», на форуме «Дело-
вой России» практически не было знакомых лиц. Журналисты искренне 
радовались, увидев в толпе  экономиста Сергея Глазьева и идеолога «От-
крытого правительства» Михаила Абызова, которые в другой аудитории 
вряд ли могли рассчитывать на повышенное внимание СМИ.  
          Основная мысль выступления президента на форуме: бизнесу нужно 
поспешить, чтобы извлечь максимальную выгоду из текущего момента. 
Изменение курса рубля повысило конкурентоспособность отечественно-
го производителя и открыло «окно возможностей» для завоевания новых 
ниш на внутреннем и международном рынках. Однако такая ситуация, 
по мнению Путина, не может продолжаться вечно. «Наши партнеры в не-
которых странах прозреют, санкции отменят, а нам что делать? Нам тоже 
придется как-то реагировать, иначе мы попадем в достаточно сложные 
условия в рамках ВТО», — предупредил президент. 

Впрочем, прогнозы Путина о снятии санкций и возможном укреплении 
рубля скорее обрадовали, нежели огорчили участников форума. Из доклада, 
который по случаю Дня предпринимателя представил бизнес-омбудсмен 
Борис Титов, следовало, что нестабильность родной валюты и снижение 
спроса на отечественную продукцию больше всего беспокоят бизнес. На 
втором месте — неопределенность экономической ситуации. «Хотелось бы 
видеть больше ориентиров от нашего правительства, — сказал Титов. — Все 
просят стратегию: куда и какие сектора будут развиваться?» Примечатель-
но, что «несовершенство судебной системы» занимает только 16-е место в 
рейтинге жалоб российского бизнеса, а «коррупция» — и вовсе 18-е. Это, по 
мнению омбудсмена, свидетельствует о политических спекуляциях на этой 
тематике. Гораздо большую обеспокоенность предпринимателей вызывают 
увеличение налоговой нагрузки, рост компаний с госучастием (на 10% за 
последние 6 лет) и их доминирование в конкурентных секторах экономики, 
а также административное давление. Сопредседатель центра «Бизнес про-
тив коррупции» Андрей Назаров пожаловался Путину на беспрецедентное 
давление, оказываемое на малый и средний бизнес со стороны ФАС: «По 
статистике, наша антимонопольная служба возбуждает больше дел, чем 
все западные страны вместе взятые. При этом только 11% дел заводятся 
на компании из первой сотни, а 36% — на малые и средние предприятия, 
хотя они не доминируют на рынке. Надо оградить малый и средний бизнес 
от ФАС. Пусть она занимается крупным бизнесом». Путин согласился, что 
«эпидемия» проверок выглядит странно. Но в обиду чиновников не дал: 
ФАС — «это высокопрофессиональная команда», работа которой «всегда 
вызывает раздражение». Президент подчеркнул, что масштаб бизнеса отнюдь 
не гарантирует отсутствие нарушений. «Если мелкие и средние компании 
аффилированы с руководством региона или муниципалитета, у них вполне 
может быть возможность для доминирования», — сказал он. 

Во время дискуссии ВВП однозначно высказался за разграничение 
власти и бизнеса. Приходя во власть, предприниматель, по его словам, дол-
жен полностью отказаться от своего бизнеса, а те, кто из властных структур 
собирается в ряды предпринимателей, не должны создавать «запасные 
аэродромы». Вместе с тем обмен кадрами — это нормальное явление. 
«Если бизнес дружит с властью — это нормально, — сказал Путин, — но 
нельзя допускать, чтобы он влиял на принимаемые решения, особенно в 
свою пользу». В качестве примера правильного поведения он назвал экс-
министра финансов Алексея Кудрина: «поработал во власти, потом ушел в 
науку». Услышав смех в зале, президент удивленно вскинул брови: «А чего вы 

смеетесь? Кудрин — декан факультета Санкт-Петербургского университета». 
Зал смеялся еще несколько раз: беззаботно — когда сопредседатель «Де-
ловой России» Николай Левицкий сказал, что Россия еще в 17-м веке могла 
считаться великой энергетической державой, поскольку каждая вторая свеча 
в Европе была российского происхождения; и напряженно — когда Владимир 
Путин решил посчитать чужие деньги. «Ну заработал первый миллион, вто-
рой, ну миллиард, а дальше что? В определенный момент деньги перестают 
играть роль. История свидетельствует, что с течением времени крупные 
капиталы, как правило, меняют владельцев», — предупредил президент. 
По мнению Путина, главный смысл предпринимательской деятельности — 
это возможность самореализации (а вовсе не желание обеспечить себя и 
детей). «Именно такие люди заслуживают госнаград и того, чтобы учредить 
Год российского предпринимательства», — добавил он. Представители 
«Деловой России» предложили посвятить бизнесу следующий, 2016 год. Но 
у ВВП возникло встречное предложение: «Можно и следующий, а можно и 
2017-й. В этом ведь есть определенный сакральный смысл!» — подмигнул 
аудитории президент. 

Предприниматели ждали, что ВВП также выскажется на тему уголовного 
преследования бизнеса, особенно в свете принятия закона об амнистии 
капиталов. Господин Назаров даже забросил в его ворота пробный мяч, 
сказав, что, если не принять дополнительных мер и не улучшить юрисдик-
цию, «задекларированные капиталы вновь попадут в ту же зону риска» 
— и «приток активов будет действовать в обратном направлении». Однако 
Путин, внимательно записывавший даже малозначительные реплики пред-
принимателей, пропустил тему амнистии мимо ушей. Видимо, время для 
итогового комментария пока не пришло: принятый Госдумой закон еще не 
рассматривался в Совфеде. 

Елена ЕГОРОВА. 
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«У нас в законе «Об основах 
охраны здоровья...» четко за-
писано: каждый обязан забо-
титься о сохранении своего 

здоровья, — поведал «МК» зампред профиль-
ного думского комитета Сергей Дорофеев. — 
Но в законе ничего не сказано о том, что будет, 
если эту обязанность не выполнять».

Видимо, если ввести санкции, поставить 
ультиматумы и ударить по карману, тогда 
народ задумается и встанет-таки в очередь 
к терапевту, кардиологу, неврологу и далее 
по списку. Кроме того, если социальный пиар 
— это для бюджета убыток, то новая систе-
ма ОМС, которая больше напоминает каско, 
сулит солидную экономию. Хотя, как уверяют 
парламентарии, если они и решатся брать 
в руки больничный «хлыст», то не экономии 
ради, а только лишь для модернизации со-
знания граждан. 

О том, как выстраивать эту новую систе-
му, пока с опаской говорят даже ее авторы. 
Однозначно — расширять календарь плановых 
прививок. Внести туда даже вакцинацию от 
рака. Плюс сделать прививки обязательными 
со всеми вытекающими. 

«Если государство вам дает возможность 
бесплатно, я подчеркиваю: бесплатно! — сде-
лать вакцинацию от гриппа, а вы от нее уви-
ливаете, вполне резонно вас потом, когда вы 
заболеете, спросить: а где вы раньше были? 
Вам же предлагали! Почему вам государство 
что-то теперь должно платить?» — рассуждает 
Дорофеев.

При этом в основе повального недоверия 
россиян к прививкам депутаты видят одни 
лишь домыслы и предрассудки. 

Конечно, остаться без оплаты больнично-
го листка можно будет далеко не за каждое за-
болевание. Если человек оступился и сломал 
ногу или его покусал клещ в парке, грозить 
пальцем за непрохождение диспансеризации 
ему никто не будет. Опять же так утверждают 
думцы. А вот так называемые «управляемые 
инфекции» и вирусы: грипп, ОРВИ, корь, крас-
нуха, паратит — вполне могут оказаться в 
санкционном списке. Причем прививаться 
будут агитировать не только работоспособное 
население, но и пенсионеров. Только если с 
трудящимися будут работать методом кнута, 
то для бабулек припрятали пряник. 

«Для пенсионеров можно разработать си-
стему бонусов, — считает парламентарий. — 
Например, лекарства с 50%-ной скидкой для 
всех, кто регулярно проходит вакцинацию и 
диспансеризацию».

Хватит ли в стране людей в белых халатах, 
для того чтобы регулярно прогонять через 
врачебные кабинеты толпы работников? Де-
путаты уверены, что хватит. А вот эксперты 
в сфере здравоохранения парламентского 
оптимизма не разделяют. 

«Ладно еще в Москве, здесь худо-бедно 
штаты поликлиник укомплектованы, но в ре-
гионах вообще нет профильных специали-
стов! — негодует председатель Общества 
защиты пациентов Андрей Хромов. — В ситуа-
ции, когда на три села один терапевт, который 
и уколы ставит, и роды принимает, куда должен 
работник ехать на диспансеризацию и сколько 
он времени на это должен потратить?»

Защитники прав пациентов оговаривают-
ся: в целом идея хороша. Весь цивилизован-
ный мир так делает. Однако чтобы выставлять 
условия, надо хотя бы подготовить почву для 
их выполнения. Набрать врачей в регионы. 
Сделать так, чтобы люди не записывались 
на УЗИ за месяц. Убедить работодателей 
отпускать сотрудников в поликлинику без 
скрежета зубов. Но если диспансеризацию 
можно поставить на поток, то с повальной 
вакцинацией все куда сложнее. 

«Представим, что нам сказали: с пятого 
по десятое число у нас обязательная плановая 
вакцинация от гриппа, — рассуждает Хро-
мов. — Но если в этот период человек уже чем-
то другим болен и болезнь в инкубационном 
периоде, дополнительная нагрузка вызовет 
только ухудшение состояния». При этом при-
виться он может от одной инфекции, а под-
хватить на фоне ослабления иммунитета из-за 
введения вакцины совсем другую. И опять же 
остаться без оплаты больничного. 

О сроках введения новой системы пар-
ламентарии пока не говорят. Признают, что 
идея более чем спорная и еще нуждается 
в доработке с привлечением экспертного 
сообщества. Но с точки зрения экономии 
бюджета слишком уж привлекательная. 
А вот чиновники-страховщики и вовсе отно-
сятся к возможным переменам со львиным 
спокойствием. 

«В настоящее время в стране действует 
устоявшаяся система ОМС, — пояснили в 
ФОМС. — Если к нам поступят какие-либо 
предложения о ее модернизации, они будут 
рассмотрены».

Татьяна АНТОНОВА.

БОЛЬНИЧНЫЙ 
ДАДУТ ТОЛЬКО 
ЗДОРОВЫМ?

ИНИЦИАТИВА

На подмосковном аэро-
дроме «Раменское» во 
вторник состоялся еже-
годный смотр техники 
Жуковского авиационно-
спасательного центра МЧС 
России и авиационно-
спасательных технологий. 
«Когда в небе появляется 
авиация с эмблемами МЧС 
России, наши граждане и жи-
тели других государств всег-
да воспринимают ее с на-
деждой», — отметил первый 
замминистра МЧС Сергей 
Шляков. Как пояснили «МК» 
в пресс-службе ведомства, 
«при активном участии авиа-
ции МЧС России в 2014 году 
на территории Российской 
Федерации было потушено 
пожаров на площади около 
3,7 млн га, на    очаги пожаров 
было сброшено более 56 тыс. 
тонн огнегасящей жидкости. 
В результате от природных 
пожаров защищено свыше 
200 населенных пунктов, в 
которых проживает более 

120 тысяч человек. Также в 
2014 году было проведено 
37 операций чрезвычайного 
гуманитарного реагирования 
и санитарно-авиационных 
эвакуаций российских 
граждан из-за рубежа (Перу, 
Австрия, Польша, Индия, 

Болгария, Греция, Корея, 
Турция, Молдова, Китай, Таи-
ланд, Египет). Авиацией МЧС 
России эвакуировано 1010 
пострадавших, в том числе 
19 тяжелобольных, из 14 
стран Европы, Азии и Южной 
Америки».

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
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Покойного пуэрто-риканского таксиста Виктора Переса Кардона посадили за руль  
автомобиля в день похорон, чтобы отдать ему дань уважения. Некоторые люди специально 
садились в машину, чтобы побыть пассажирами покойника в последний раз.

Маленький «белый ан-
гел» появился в районе 
Санкчури-Лэйкс близ 
Мельбурна (Австралия). 
Так окрестили местные 
жители маленького абсо-
лютно белого воробья-
альбиноса. Как пишет The 
Sydney Morning Herald, по 
мнению орнитологов, ему 
всего 6–7 месяцев от роду и 
его цвет явился результатом 
генетической мутации, как у 
всех альбиносов. Воробей-
альбинос — крайне редкое 
явление, встречающееся раз 
в сто лет. Несмотря на то, что 

птичка как будто беззаботно 
прыгает среди сородичей и 
голубей по травке, спе-
циалисты предрекают ей не 
слишком завидное будущее. 
Скорей всего, альбинос этот 
уже изгнан из своей родной 
семьи и ему вряд ли удаст-
ся завести потомство. По 
словам орнитологов МГУ 
им. Ломоносова, крылья у 
птиц-альбиносов чаще всего 
бывают очень хрупкими, они 
быстро гибнут, поскольку не 
выдерживают длительных 
перелетов и быстро становят-
ся добычей хищников.  

«МИСС РОССИЯ» И НАШ ФЛАГ — ВНЕ ПОДОЗРЕНИЙ?
Новость о том, что ека-
теринбургские обще-
ственники обратились в 
прокуратуру Свердлов-
ской области с просьбой 
проверить законность ис-
пользования российского 
государственного флага 
в фотосессии «мисс Рос-
сия-2015» Софии Никитчук 
для журнала, продолжает 
будоражить обществен-
ность. Напомним: Никитчук 
снялась для обложки журнала 
«Стольник» в платье, которое 
имело цвета российского 
флага. И вскоре со ссылкой 
на общественников города в 
Сети появились обвинения в 
том, что это можно рассма-

тривать как надругательство 
над государственным сим-
волом страны. Однако, как 
сообщили «МК» в Дирекции 
национального конкурса 
«Мисс Россия», никакого об-
ращения от общественников 
не поступало. «Перед ними 
уже извинились те, кто рас-
тиражировал эту псевдосен-
сацию, перед «мисс Россия» 
же извиниться никто и не 
подумал», — добавили пред-
ставители «Мисс Россия». 
В то же время прокуратура 
Екатеринбурга подтвердила 
информацию о проверке, вы-
званной скандальным фото, 
отметив, впрочем, что она 
идет еще с начала мая.

МЕДИА
Глава католической 
церкви Папа Франциск 
рассказал, что уже почти 
четверть века не смотрит 
телевизор. Понтифик, 
который поменял традици-
онную папскую резиденцию 
на скромный гостевой дом в 
Ватикане, сказал аргентин-
ским СМИ, что прекратил 
смотреть ТВ вечером 15 
июля 1990 года, дав обет 
Деве Марии. «Хотелось бы 
выразить Папе Римскому 
большой респект, потому 

что он уже четверть века не 
смотрит телевизор, — отме-
тил телеобозреватель «МК» 
Александр МЕЛЬМАН. — А 
это стало модно буквально 
лет пять-семь назад, когда 
продвинутые пользователи 
отказываются от телевизора, 
выбрасывают его — реально 
или делают вид, — но сейчас 
очень «правильно» говорить: 
«Я не смотрю телевизор». А 
Папа, получается, гораздо 

круче всех этих товарищей. 
Он это сделал давным-давно, 
начал с 90-го года. Он понял 
этот модный тренд раньше 
всех. На то он и Папа — му-
дрый человек, правильный 
человек. Поэтому, наверное, 
такие люди и избираются 
папами. Мой совет как теле-
критика: не смотрите телеви-
зор, и тогда вам светит такая 
замечательная карьера. Так 
что да здравствует Папа!».

ПАПА НЕ СМОТРИТ ТЕЛЕВИЗОР 25 ЛЕТ

ЦИТАТА

Олег БОЧКАРЕВ, 
зам. председателя коллегии ВПК

«То, что Россия их («Мистрали») не берет, факт свершился, 
и сейчас только одна дискуссия — о сумме денег, которые 
должны быть возвращены в РФ».
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Зампред коллегии ВПК также сообщил, что Россия будет строить корабли, 
подобные «Мистралю», но другого класса, цели скопировать вертолетоно-
сец нет.

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ
на сайте

АВСТРАЛИЮ ОСЧАСТЛИВИЛ РЕДЧАЙШИЙ ВОРОБЕЙ-АЛЬБИНОС
ФАУНА

СИЛОВИКИ

МЧС ПРОВЕРИЛО СВОЮ АВИАЦИЮ

Свести счеты с жизнью 
прямо на борту самолета 
пытался в понедельник 
62-летний пассажир. Как 
стало известно «МК», лайнер 
Москва—Санкт-Петербург, 
рейс 6184, прибыл в Пулково 
в 23.00. Пассажирами судна в 
том числе была чета Насиро-
вых, уроженцев Азербайджа-
на. 62-летний Ядигар Имран 
Оглы и его 54-летняя супруга 
Зильхумары Мамедали летели 

в Питер навестить двух сыно-
вей. Позже женщина пояснила 
полицейским, что незадолго 
до приземления муж побежал 
в туалет, сказав, что у него 
проблемы с животом. После 
того как лайнер приземлился, 
Зильхумары немного подожда-
ла Ядигара у выхода, решила, 
что разминулась с мужем, и 
пошла навстречу сыновьям, 
ожидавшим в зоне прилета. А 
бортпроводница Галина Ива-

нова пошла открывать туалет 
в хвосте самолета. Ее взору 
предстал окровавленный азер-
байджанец, который кричал, 
что не хочет жить. Во время 
полета никаких конфликтов на 
борту не было. Жена также не 
знает, почему муж решился на 
роковой поступок — Ядигару 
никто не угрожал, в семье ссор 
не было. В состоянии средней 
тяжести пациента госпитали-
зировали.

СКАНДАЛ

ПАССАЖИР САМОЛЕТА ПОШЕЛ В ТУАЛЕТ, ЧТОБЫ УБИТЬ СЕБЯ

СУДЫ ХОТЯТ ОБЯЗАТЬ НАЗНАЧАТЬ АЛИМЕНТЫ ПРИ РАЗВОДЕ
Специальные отделы 
Службы судебных при-
ставов по взысканию 
алиментов появятся в 
мегаполисах. Об этом во 
вторник на заседании тема-
тического «круглого стола» 
в Общественной палате РФ 
рассказал директор ФССП 
Артур Парфенчиков. Пилот-
ный проект был отработан в 

Красноярском крае, Бурятии 
и Чувашии. В Москве таких 
отделов будет три.
Как еще хотят бороться с 
алиментщиками:
— заставить частично 
покрывать аренду жилья, 
если у ребенка нет жил-
площади (предложение 
Дианы Гурцкая);
— изымать водительские 

права у должников (дей-
ствует в Чехии и Бело-
руссии, где с введением 
этой меры около 40% 
должников рассчитались 
со своими семьями);
— назначать сумму али-
ментов при решении суда 
о разводе (предложение 
доктора экономических 
наук Ржаницыной)
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«НУ ЗАРАБОТАЛ МИЛЛИАРД, 
А ДАЛЬШЕ ЧТО?»
Президент объяснил бизнесменам смысл жизни

...«ИНОСТРАННЫЕ АГЕНТЫ»?
c 1-й стр.

Есть и длинная оговорка: «к по-
литической деятельности не 
относятся деятельность в об-
ласти науки, культуры, искус-

ства, здравоохранения, профилактики и охраны 
здоровья граждан, социальной поддержки и 
защиты граждан, защиты материнства и дет-
ства, социальной поддержки инвалидов, про-
паганды здорового образа жизни, физической 
культуры и спорта, защиты растительного и 
животного мира, благотворительная деятель-
ность, а также деятельность в области содей-
с т в и я  б л а г о т в о р и т е л ь н о с т и  и 
добровольчества». 

Но оговорка никого не спасла. Реестр 
«агентов» растет как на дрожжах, и у всех по-
павших в него 187 организаций в качестве осно-
вания для присвоения звания «иностранного 
агента» на официальном сайте Минюста ука-
зано «проведение публичных мероприятий» и 
«формирование общественного мнения». Лю-
бое выступление в СМИ или пресс-конференция 
подпадает под это определение.

Деятельность «агента» не запрещена. Но 
говорить, что в словах «иностранный агент» нет 
ничего оскорбительного, — лукавство. Почему 
тогда религиозные организации, получающие 
деньги из-за рубежа (они все их получают, на-
чиная с РПЦ), из-под действия закона об «ино-
странных агентах» осторожно вывели? Сейчас 
в Госдуму внесен правительственный законо-
проект, который предполагает составление 
Минюстом отдельного перечня религиозных 
организаций, получающих иностранное фи-
нансирование, но называть «иностранными 
агентами» их не будут. Хотя и «формировани-
ем общественного мнения», и «проведением 
публичных мероприятий» церкви занимаются 
непрестанно...

Увы, приходится констатировать: охрани-
тельная паранойя у российской власти силь-
но прогрессировала. Закон об «иностранных 
агентах» можно ругать или хвалить, считать 
вредным для развития гражданского общества 
или полезным для обеспечения национальной 
безопасности, но это ЗАКОН, то есть документ, 
оперирующий принятыми в российском праве 
понятиями и предусматривающий юридические 
процедуры. А вот принятый парламентом и 
подписанный 23 мая президентом т.н. «закон о 
нежелательных организациях» — КАК БЫ закон. 
Понятия, которыми он оперирует, юридически 
ничтожны. Никаких разъяснений по поводу сфе-
ры применения этого документа власти не дали. 
Зато теперь, верно подметил глава Совета по 
правам человека при президенте Михаил Фе-
дотов, «институт иностранных агентов должен 
уйти в прошлое, как утративший всякий смысл». 
Зачем агенты, если генпрокурор или его заме-
стители по согласованию с МИДом имеют право 
объявить любую иностранную или междуна-
родную организацию «нежелательной», то есть 
такой, чья деятельность «представляет угрозу 
основам конституционного строя Российской 
Федерации, обороноспособности страны или 
безопасности государства»? Следом — автома-
тический запрет на деятельность подразделе-
ний и структур организации в России, закрытие 
ее проектов и программ, блокировка счетов в 
банках, арест имущества, административная 
или уголовная ответственность всем, сотруд-
ничающим с ней...

Раньше принято было считать, что угрозу 
основам конституционного строя, обороноспо-
собности страны или безопасности государства 
представляют экстремистские и террористи-
ческие организации. Их у нас запрещают — по 
решению суда. Если речь идет о шпионской сети 
иностранных спецслужб — для борьбы с ними 
существуют спецслужбы российские. При чем 
здесь генпрокурор и тем более МИД?

И как можно оспорить решение о призна-
нии организации «нежелательной» в суде, на 
что надеются оптимисты? Как можно доказать, 
что она не представляет «угрозу основам кон-
ституционного строя» — или, наоборот, пред-
ставляет, если не велось никакого следствия, 
не собиралось доказательств?.. 

Был в США такой министр обороны — 
Джеймс Форрестол. Он сошел с ума на по-
чве антисоветской и антикоммунистической 
паранойи, которой страдали американские 
власти после Второй мировой войны. В мае 
1949 года этот военачальник сначала кричал: 
«Русские идут, русские идут! Они везде!» — а 
потом выпрыгнул с 16-го этажа. Остается наде-
яться, что никто из представителей российской 
власти не повторит печальную судьбу генерала 
Форрестола. 

Марина ОЗЕРОВА.

Ожидаемого резкого сокращения рас-
ходов федерального бюджета в будущем 
году не будет. Об этом заявил министр 
финансов Антон Силуанов. Для этого 
придется увеличить бюджетный дефи-
цит с 1,5% ВВП до 2,4%. Но расходная 
часть бюджета будет увеличена на 1 трлн 
рублей. Возникает вопрос: чем затыкать 
дыру в бюджете? В этом году деньги 
можно будет взять из Резервного фонда. 
В будущем году эта кубышка рискует 
истощиться.

Россия переживает один из самых жестоких 
экономических кризисов за свою историю. В 2009 
году ВВП упал на 7,9%. Но тогда мы были не един-
ственными — тот кризис затронул и Евросоюз, 
и США. В среднем экономика западных стран 
просела на 1–2%.

Сейчас рушится только наша экономика, а за-
падные — стабилизируются. По данным Росстата, 
в I квартале российский ВВП снизился на 1,9%. В 
апреле падение ускорилось. Промышленность, 
например, упала на 4,5%. Правительственные и 
независимые эксперты в один голос утверждают, 
что обвал в ближайшее время продолжится.

Очевидно, что в таких условиях собрать за-
планированный ранее объем налогов невозможно. 
Сокращается прибыль организаций. Равно как и 
потребительская активность населения, а вслед за 
этим и собираемость НДС. Кроме того, работникам 
повально снижают зарплату, а значит, бюджет не-
дополучит НДФЛ. Наконец, из-за прошлогоднего 
падения цен на нефть экспортная пошлина на нее 
резко снизилась.

По последним оценкам Антона Силуанова, 
в этом году бюджет недополучит 2,5 трлн рублей 
налоговых доходов. В результате дефицит бюджета 
составит 2,4% ВВП.

Закрыть эту дыру власть собирается за счет 
средств Резервного фонда. Из него собираются 
взять более 3 трлн рублей. Однако Резервный фонд 
не бездонен. В нем останется не более 2 трлн. И 
пополнять его будет нечем. Возникает вопрос: 
где брать деньги, например, на финансирование 
социальных или (что самое главное) военных рас-
ходов. В этом году только гособоронзаказ со-
ставит 1,9 трлн рублей (+13% к прошлому году). 
В 2016 году его собираются увеличить примерно 
на столько же.

В таких условиях Силуанов изначально пред-
лагал существенно сокращать менее важные рас-
ходы в 2016–2017 годах, с тем чтобы уже в будущем 
году дефицит федерального бюджета составил 
1,5% ВВП (не более 1,5 трлн рублей).

Однако, видимо, в Кремле ему объяснили, что 
это чересчур радикальное сокращение расходов 
(тем более что на рост доходов не стоит надеять-
ся), — удар будет нанесен и по социальной сфере, 
и по оборонной.

Таким образом, в конечном итоге спасение 
лишь в одном — возобновлении в будущем году 
роста экономики. Для чего, как считает предсе-
датель Комитета Госдумы по бюджету и налогам 
Андрей Макаров, нужен правительственный план 
по сокращению налогового бремени. Силуанов 
уверен, что в России чуть ли не самый мягкий фи-
скальный режим. Действительно, если сравнивать 
с западными странами, это так. Но если сравнивать 
со странами БРИКС, например с Китаем, то рос-
сийский налоговый режим тяжелее вдвое.

ЭКСПЕРТ «МК»:
Сергей ХЕСТАНОВ, советник по макроэ-

кономике гендиректора БД «Открытие»: 
«Во-первых, рост дефицита бюджета с 1,5 

до 2,4% сам по себе существенной угрозой для 
экономики не является. Во-вторых, опыт весны 
2015 года, когда принимались поправки в теку-
щий бюджет, показал, что сократить госрасходы 
в условиях кризиса не так уж и просто. В среднем 
правительство рассчитывало снизить расходы на 
10%, но из-за роста дополнительных ассигнований 
в финансовой сфере, сельском хозяйстве и т. д. 
результаты секвестра не оправдали возложенных 
на него ожиданий. На конец апреля дефицит бюд-
жета составлял 4,4%. 

В-третьих, заявление главы Минфина Антона 
Силуанова может свидетельствовать о том, что 
власти решили попытаться повторить успешный 
опыт 2009 года. Тогда, впрочем, как и сейчас, на 
покрытие кассового разрыва использовались 
средства Резервного фонда. Однако шесть лет 
назад цены на нефть восстановились быстро, чего 
явно не наблюдается в настоящее время.

Есть риск, что в 2016 году внешняя конъюн-
ктура не изменится. В этом случае Резервный 
фонд может быть исчерпан во втором квартале. 
Таким образом, у правительства будет два пути: 
либо резать госрасходы кардинально, принимать 
непопулярные решения, вроде повышения пен-
сионного возраста, либо вновь девальвировать 
национальную валюту, чтобы нарастить доходы 
от экспорта. В любом случае ослабить рубль ад-
министративными решениями гораздо легче, чем 
его укрепить».

Константин СМИРНОВ,
Николай МАКЕЕВ.

Чтобы спасти социалку  
и оборонку

СИЛУАНОВ 
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Нет, это нарушение 
прав человека53,01%
Нет, это приведет 
к липовым 
диспансеризациям
Да, это заставит 
людей заботиться 
о своем здоровье
Да, для государства 
это способ 
сэкономить 
бюджетные деньги

37,02%

1,68%

8,29%

Согласны ли вы с тем, что оплачивать 
больничный нужно только тем, кто 
вовремя проходит диспансеризацию?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

n
al

o
g

.r
u

м. Арбатская, ул. Арбат, д.10
м. Римская, м. Площадь Ильича
м. Проспект Мира, д.62

Денежные средства застрахованы

* 21,5% годовых в рублях, от 25 000 р., срок от 12 мес. с возможностью дальнейшей 
пролонгации, проценты выплачиваются в конце срока договора. 19% годовых в рублях, 
от 20 000 р., срок от 12 мес., проценты выплачиваются ежемесячно.
ООО «Инвестиционный Дом «ЖИЗНЬ». ОГРН 1147746049604. Реклама

НАШ ПЕНСИОНЕР
Выгодное вложение денег для пенсионеров! 21,5
ПОДАРИ ЖИЗНЬ
Ежемесячные выплаты процентов 19
8 (495) 922-79-728 (495) 922-79-72

«Расходы бюджета будут сокращаться, но не  
в таких темпах, как обещали ранее», — заявил 
в Дубне на открытии Центра обработки данных 
ФНС министр финансов Антон Силуанов.



Мир не успел еще прийти в себя после 
убийства четырех львов в Копенгагенском зоо-
парке: пожилой семейной пары и двух десятиме-
сячных самцов. Чуть раньше в том же зоопарке 
жестоко расправились с молодым и здоровым 
жирафом. А вот вам новый шок — казнь кролика 
в радиоэфире. 

У каждого убийства был свой мотив. Это 
очень цивилизованно — подводить под пре-
ступление теоретическую базу. 

Мариуса замочили из необходимости 
поддерживать генетическое разнообразие в 
зоопарке. Со львами расправились, чтобы осво-
бодить место для нового самца. Радиоведущий 
Асгер Юль прямо в программе, посвященной за-
щите животных, тремя ударами велосипедного 
насоса прикончил девятинедельного крольчонка 
Алана, желая проиллюстрировать лицемерное 
отношение датчан к данной проблеме, мол, 
люди «едят мясо каждый день, но не выносят 
идеи убийства. Это попросту бессмысленно». 
Тушку кролика ведущий унес домой, чтобы в 
присутствии своих детей освежевать и при-
готовить рагу. 

Мы не знаем, разделили дети убийственную 
трапезу или заливались слезами над бедным 

Аланом. Такое тоже возможно, 
правда? Дети ведь выпускают в 
ванну живого карпа, купленного 
родителями на ужин, или относят 
раков, припасенных папой к пиву, 
в ближайший пруд. Потому что для 
нормального ребенка убийство 
животного непереносимо.

В мире ежедневно уничтожа-
ют тысячи коров, быков, баранов, 
кур, индюков, чтобы удовлетворить 
гастрономические потребности. И 
никого это особо не напрягает. 
И если бы кролика убили не де-
монстративно, в прямом эфире, а 
келейно, никто бы не заметил. Но 
маленького пушистого Алана нам 
жалко до слез. Он как бы уже наш, 
с кличкой и личной трагедией. 

У людей, исключивших мясо 
животных из своего меню, разные 
мотивы. Кто-то отвергает жесто-
кость убийства, кто-то боится гормонов страха, 
вырабатываемых в смертный час. А кто-то про-
сто однажды побывал на бойне и увидел своими 
глазами, как это делается. Зрелище оказалось 
настолько ужасающим, что картинка ассоции-
ровалась с кругами колбас и оковалками ветчин 
навсегда. Я лично знаю немало людей, раз и 
навсегда поставивших крест на французском 
деликатесе фуа-гра, после того как они увидели 
процесс насильственного перекармливания 
уток, которым трубкой проталкивают пищу в 
горло, вызывая ожирение печени. 

Датчанин Асгер Юль по-
ставил свой адский экспери-
мент. Он продемонстрировал 
то, о чем люди даже слышать не 
хотят. Да, мы едим крольчати-
ну, но зачем нам знать, что это 
жаркое еще недавно щипало 
травку, забавно косило глазом и 
вскидывало длинные уши? 

В обществе, похоже, уже 
появилась тенденция откровен-
но нарушать неписаные табу, 
чтобы добиться предельной 
обнаженности эмоциональных 
переживаний. И даже смерть не 
стала исключением. Причем не 
важно чья: жирафа, кролика или 
человека. Посмотрите новости! 
Тут вам и жертвы аварий, и тру-
пы, и реки крови. 

Своим чудовищным по-
ступком ведущий датского 

радио не заставит сограждан отказаться от 
привычных продуктов. Бойни не закроют, кол-
басные заводы не остановят свой конвейер, 
телевидение не перестанет крутить рекламу 
аппетитно-розовой ветчины. И с этой точки 
зрения убийство кролика в прямом эфире 
абсолютно бессмысленно. Но циничный экс-
перимент еще принесет свои горькие плоды. 
И уже сейчас мы наблюдаем, как Дания, кото-
рая всегда была для мира символом добрых 
сказок, на глазах превращается в королевство 
кривых зеркал. 

Во время недавней официальной речи на 
церемонии вручения дипломов в Сент-Луисском 
университете Гарри Каспаров, говоря об амери-
канской исключительности, произнес следую-
щую фразу: «Основополагающие американские 
ценности создали величайшую демократию и 
экономику в мире… [Выросши в СССР], я увидел 
эту Америку — этот «город на холме» — с другой 
стороны железного занавеса».

В России словосочетание «американская 
исключительность», как правило, вызывает 
крайне негативную реакцию — иногда вплоть 
до сравнения с гитлеровской теорией расового 
превосходства. Но тут имеет место некото-
рое «раздвоение личности». С одной сторо-
ны, россияне очень любят демонизировать 
американскую исключительность. А с другой 
стороны, не только Каспаров, но и миллионы 
россиян стремятся получать все блага этой 
же американской исключительности — то есть 
учиться, работать, жить и воспитывать своих 
детей в США.

Американская исключительность волнует 
и президента Владимира Путина. Вспомните 
его нашумевшую статью в «Нью-Йорк таймс» в 
сентябре 2013 года. «Это чрезвычайно опасно, 
когда какой-то народ считает себя исключитель-
ным, какая бы у него мотивация ни была», — на-
писал он в этой статье. Однако, на мой взгляд, 
у российского президента не совсем верное 
представление об «американской исключитель-
ности». А кроме того, его позицию интересно 
рассматривать, имея в виду два важных мо-
мента: 1) у России своя богатая тысячелетняя 
история — со своей исключительностью; и 2) 
президент сам активно пропагандирует совре-
менную российскую исключительность.

Дело в том, что концепция американской 
исключительности ни в коем случае не отно-
сится к какой-то теории американского «расо-
вого» превосходства (тем более что нет такой 
«американской расы»). Она также не относится 
к фанатической, квазирелигиозной миссии «экс-
портировать демократию» другим странам. У 
США нет такой задачи или даже возможности, а 
уж тем более — в странах Ближнего Востока. На 
самом деле «американская исключительность» 
куда более банальна. Она сводится к историче-
скому развитию США, которое действительно 
является уникальным — или, если угодно, «ис-
ключительным». И вот почему.

Пока другие страны развивались на общем 
этническом, расовом или религиозном осно-
вании, США образовались и развивались на 
основе демократических концепций и принци-
пов — самыми главными из которых являются 
соблюдение прав человека, свободы слова, 
верховенства закона, а также защита частной 
собственности, сильного гражданского обще-
ства и системы сдержек и противовесов против 
любой формы автократии. Британский писатель 
Г.К.Честертон, пожалуй, лучше всех выразил 
смысл американской исключительности та-
кими словами: «США являются единственной 
страной в мире, которая была основана на 
убеждениях».

Вместе с тем ничего исключительного нет 
в том, что американцы считают себя в каких-то 
смыслах «исключительными». Ведь почти все 
страны считают себя уникальными в той или 
иной степени. Президент Барак Обама, на мой 
взгляд, правильно сказал в 2010 году: «Я верю в 
американскую исключительность точно так же, 
как британцы верят в свою исключительность 
или греки в свою». Но в этом высказывании 
Обама почему-то забыл упомянуть про русскую 
исключительность, которую можно запросто 
поставить в один ряд с британской и грече-
ской — если не выше их. За тысячу лет русской 
истории представление о своей исключитель-
ности всегда было важнейшей составляющей 
российского национального самосознания. 

В период существования Российской им-
перии эта исключительность базировалась на 
«русской духовности», на концепции «особого 
пути» и на идее о том, что Россия в качестве 
«хранителя истинной веры» является «Третьим 
Римом» и правопреемником Византии. 

Русская исключительность круто поверну-
лась «влево» после большевистской революции, 
когда Россия стала мировым центром социа-
лизма, марксизма-ленинизма и «диктатуры про-
летариата». В ранний советский период русская/
советская исключительность сосредоточилась 

на вере в то, что Россия обречена стать един-
ственной идеологической силой, которая спо-
собна одержать победу над «международной 
буржуазией», провоцируя коммунистические 
революции по всему миру. Советская пропа-
ганда пыталась замкнуть исторический круг, 
проведя линию исключительности от Третьего 
Рима до Третьего интернационала.

После Второй мировой войны русская/
советская исключительность приобрела форму 
укрепления — путем военной интервенции — 
социализма и коммунизма в Восточной Европе, 
Африке, Латинской и Центральной Америке 
и Азии. Она также базировалась на мифе об 
уникальности коммунистической системы, так 
как именно она, по версии КПСС, была способна 
генерировать самые передовые научные и про-
мышленные достижения — «впереди планеты 
всей».

После распада СССР и во время полити-
ческого и экономического хаоса почти всех 
90-х годов у президента Бориса Ельцина было 
слишком много серьезных проблем в стране, 
чтобы пропагандировать «русскую исключитель-
ность». Ему — да и всей стране — было совсем 
не до этого. Но когда Владимир Путин пришел к 
власти в 2000 году, он начал поднимать идею ис-
ключительности из руин. Определяющая черта 
русской исключительности XXI века заключается 
в антиамериканизме. А сам российский лидер 
позиционирует себя как исключительного поли-
тика, единственного, кто умеет по-настоящему 
противостоять США — главному мировому злу. 
Противостоять американскому диктату, амери-
канским пресловутым двойным стандартам и 
агрессивной внешней политике.

Русская исключительность в виде противо-
стояния США и Западу в целом особенно остро 
проявилась в Крыму и в Донбассе, где Владимир 
Путин провел «красную линию» — куда Америке 
и НАТО «вход» воспрещен. Другое дело, что в 
результате этой победы Россия де-факто поте-
ряла остальную Украину на многие десятилетия 
и оказалась в мировой изоляции, но это, конечно 
же, отдельная тема.

Другой яркий пример декларирования рус-
ской исключительности — знаменитая речь 
президента Путина в Лужниках в феврале 
2012 года, когда он сказал: «Мы с вами народ-
победитель. Это у нас в генах, в нашем генном 
коде». Тут я как американец скромно признаю, 
что на фоне тезиса о российских победительных 
генах американская исключительность просто 
отдыхает. 

Кроме того, за 15 лет во власти Владимиру 
Путину удалось реанимировать и монархиче-
скую версию русской исключительности, опи-
раясь на тесные связи государства с Русской 
православной церковью, на концепцию «рус-
ского мира» и снова — на идеи русской духов-
ности и «особого пути». Одновременно власть 
продвигает советскую идею невозможности 
для России вписаться в «тлетворные» западные 
ценности. В итоге получается такая «гибридная» 
исключительность: многовековая русская ду-
ховность находится под актуальной внешней 
угрозой. И понятно, что в таких обстоятельствах 
только сильный лидер может защитить Святую 
Русь от западного растления.

Но, на мой взгляд, наиболее примечатель-
ная разница между русской и американской 
«исключительностями» состоит в том, что аме-
риканская версия определяется защитой прав 
человека и различными ограничениями госу-
дарства. А русская исключительность опреде-
ляется прямо противоположным: укреплением 
государства, причем обычно за счет сужения 
прав человека. Согласно данной модели, только 
когда государство сильное, оно способно быть 
гарантом русской исключительности и служить 
ее духовным хранителем. Иными словами, аме-
риканская исключительность направлена на то, 
чтобы в стране не было «вертикали власти», а 
российская исключительность — на то, чтобы 
она существовала и укреплялась.

Хотя Кремль еще в прошлом году расторг 
контракт с американской PR-компанией Ketchum 
по продвижению имиджа России за рубежом, 
у меня есть один хороший совет, причем аб-
солютно бесплатный: учитывая столь богатую 
историю и современные достижения русской 
исключительности, про какую-то несчастную 
американскую исключительность можно уже 
не вспоминать.

ЧЬЯ «ИСКЛЮЧИТЕЛЬНОСТЬ» 
ИСКЛЮЧИТЕЛЬНЕЕ?
Боюсь, в этом соревновании Америка проигрывает России
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В основном крысы предпочитают 
селиться в подвалах жилых до-
мов. Притом что ежегодно в городе 
регистрируется порядка 200–300 

крысиных укусов, уже с начала этого года с жа-
лобами на них обратились 180 человек. Такие 
данные озвучила недавно главный санитарный 
врач столицы Елена Андреева. 

Однако, как заверили «МК» сотрудники одной 
из станции Московского городского центра де-
зинфекции, такая ситуация сохраняется уже на 
протяжении нескольких лет. В городе немало 
помоек, которые традиционно привлекают грызу-
нов. Кроме того, крысы облюбовали берега сто-
личных рек, где добрые горожане подкармливают 
птиц. «Мы работаем в рамках договора, заключен-
ного с Департаментом жилищно-коммунального 
хозяйства города. Согласно графику, каждый 
месяц в течение десяти дней мы одномоментно 
обрабатываем жилые многоквартирные дома во 
всех округах города. Кроме нас на различных 
объектах работают и коммерческие структуры. 
Мы используем отравленные приманки и эколо-
гические чистые ловушки. Крысы заглатывают 
специальные антикоагулянты накопительного 
действия и через несколько дней умирают», — 
рассказала «МК» санитарный врач дезстанции. 

Как уже отчитывался Роспотребнадзор, в 
ходе проведенных в столице масштабных дерати-
зационных работ удалось избавиться примерно 
от трети вредных грызунов. «С февраля по апрель 
текущего года проведено четыре этапа дерати-
зационных обработок жилых многоквартирных 

домов, общее количество которых превысило 
25 тысяч. В апреле одномоментно с проведе-
нием дератизации в жилых домах проведена 
дератизация прилегающих к ним дворовых 
территорий общей площадью более 68 млн кв. 
метров», — отмечают в ведомстве. И все же про-
блема с дератизацией решается «очень тяжело»: 
тендеры часто отменяются, а в это время город 
не обрабатывается. 

Но москвичам от этого не легче. Поэтому 
народ начал бороться с грызунами собственными 
силами. Некоторые заводят котов-крысоловов, 
как издавна поступали в деревнях. «Мой кот — 
настоящий охотник. Крыс отлавливает, но ни-
когда не ест, зато непременно приносит нам 
похвастаться добычей», — рассказала москвичка 
Ирина Егоровна. 

Мода на специально обученных котов-
крысоловов появилась в столице несколько лет 
назад. Животных начинают тренировать с моло-
дых когтей, чтобы вырастить из них «спецназ» 

по истреблению крыс. И хотя специалисты при-
знаются, что далеко не все хвостатые поддаются 
дрессировке, все же потраченные усилия себя 
оправдывают: в тех домах, где живут такие кошки, 
крыс стало заметно меньше. «Однако на уровне 
города таких котов, конечно, никто не обучает», — 
признались нам сотрудники дезстанции.

Кроме того, в Москве появились целые со-
общества любителей крысинга. Эти люди выходят 
отстреливать грызунов самостоятельно и, судя по 
всему, получают удовольствие от «крысоцида». 
Вот о чем они пишут на своих форумах: «Я парочку 
самолично с помощью винтовки прибил. Одну 
прикладом добивал после выстрела (с полкошки 
размером была, гадина!), другую взял чисто, в 
голову». Или: «Рядом с домом есть озеро, где 
крысы. Надо там с ИЖ-53 отдохнуть сходить», 
«если хочешь многозарядный и убойный девайс 
против пасюков, посмотри в сторону револьве-
ров и пистолетов с нарезным стволом», «летом 
познал, что такое охота на голохвостов. Куча 
адреналина и эмоций, короче, всем советую». 
По словам участников сообщества, за одну ночь 
им удается убить около 50 крыс. Однако долгое 
чтение таких постов вызывает серьезные подо-
зрения в том, что эти люди здоровы...

Екатерина ПИЧУГИНА.

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА
Николай МАЛЫШЕВ, главный инфекцио-

нист Москвы, главврач городской инфекци-
онной больницы №1:

— Крысы и мыши могут переносить даже 
серозный менингит через выделения, которые 
высыхают, распадаются на молекулы, а люди их 
вдыхают и заболевают. Поэтому, когда вы надолго 
приезжаете после зимы-весны на дачу, нуж-
но обязательно сделать влажную уборку дома. 
Кроме того, грызуны являются переносчиками 
лептоспироза, бешенства, клещей, блох, глистов. 
Не дай бог, вас укусит грызун, может развиться 
болезнь Содоку — когда рука распухает, болит, 
на ней появляются черные пятна. На зубах у крыс 
и мышей много чего, даже трупный яд. За про-
шлый год по Москве и Московской области было 
зарегистрировано от 300 до 400 укусов мышами 
и крысами. Если такое с вами случится, срочно 
обратитесь к травматологу.

КРЫСА ДОМА ТВОЕГО

ЖЕРТВОПРИНОШЕНИЕ В ПРЯМОМ ЭФИРЕ

ДЕЖУРНЫЙ ПО ПОЧТЕ
26 мая «Почта России» представила соб-
ственное подписное онлайн-агентство 
региональным издателям. Презентация 
состоялась в Липецке на расширенном 
заседании Экспертного совета по регио-
нальным печатным СМИ при Минкомсвя-
зи России.

Через агентство издатели смогут напрямую 
взаимодействовать с «Почтой России» по рас-
пространению подписных печатных изданий и 
получат дополнительные инструменты для анализа 
читательской аудитории. Запуск в эксплуатацию 
нового сервиса происходит в два этапа. Сначала 
воспользоваться услугами онлайн-агентства смо-
гут издательские дома. Напомним, что «Почта Рос-
сии» начала тестирование вместе с издательским 
сообществом в конце апреля и приступила к за-
ключению прямых договоров с издательствами. 

У издателей появятся свои личные кабинеты 
на специальном сайте, в которых будет аккумули-
роваться вся необходимая информация о ходе 
подписной кампании. Агентство также будет иметь 
функцию построения для издателей полного цикла 
логистических услуг. После окончания тестирова-
ния нового сервиса и внесения необходимых до-
полнений в систему он будет запущен в работу.

Основное преимущество собственного 

подписного агентства «Почты России» — пере-
вод большей части договорной работы в онлайн-
формат, автоматический расчет тарифов, опера-
тивная работа с обращениями, быстрое получение 
аналитической информации и возможность опе-
ративного воздействия на результаты работы с 
подписчиками. Агентство позволит существенно 
оптимизировать затраты издателей и «Почты Рос-
сии» на организацию процесса подписки.

В рамках второго этапа пройдет тестирование 
онлайн-сервиса для подписчиков. Уже к концу 2015 
года он заработает в полную силу.  «МК» попросил 

поделиться своим мнением о появлении нового 
подписного онлайн-агентства «Почты России» 
членов Экспертного совета по региональным пе-
чатным СМИ при Минкомсвязи России.

— Многих представителей отрасли это ин-
тересует, — говорит исполнительный директор 
АРС-ПРЕСС, председатель Экспертного совета 
Софья Дубинская. — Мы говорим: прямые до-
говоры с «Почтой России» — удобно. А онлайн — 
еще более быстрый вариант, чем просто договор 
издательства, редакции с «Почтой России». В 
числе преимуществ, во-первых, оперативность. 
Во-вторых, мы надеемся, что система будет для 
многих не только удобной, но и привычной. Мы же 
заводим личные кабинеты — и в онлайн-сервисе 
«Почты России» такие кабинеты будут. Читатели, 
подписчики, в том числе корпоративные, смогут 
работать с Почтой напрямую.

Главред ростовской газеты «Наше время» 
Вера Южанская отмечает важность прямого взаи-
модействия с «Почтой России»:

— Мы давно говорили о необходимости лик-
видировать посредников. И если подписное агент-
ство «Почты России» позволит отказаться от них, 
это хорошо. Я как издатель сделаю все что угодно, 
чтобы сохранить тираж, — испробуем любое но-
вовведение, в том числе и то, которое предложит 
«Почта России». Мы хотим, чтобы нам дали возмож-
ность доставлять новости в разные уголки страны, 
и это не частный интерес, а государственный.

Главред газеты «Владимирские ведомости» 
Игорь Ефремов подчеркивает, что каждый ка-
нал подписки для издателя — это очень хоро-
шо. «Я знаю издателя, который решил создать 
свое агентство — это очень тяжелая кадровая, 
организационная и финансовая работа. Конечно, 
удобнее обслуживаться у крупного оператора. Я 
готов сотрудничать с «Почтой России» на любом 
уровне. И новым сервисом, конечно, воспользуюсь. 
Главное — нужно организовать работу на местах, в 
регионах. Читатель должен иметь равный доступ к 
информации, чтобы была возможность подписать-
ся и на оппозиционную прессу, и на региональную, 
и на общественно-политическую. Хорошо, что 
«Почта России» делает шаги навстречу издателям 
— и декады подписки организовывает, и льготные 
цены устанавливает», — говорит Ефремов.

Елена СОКОЛОВА.

РЕГИОНАЛЬНЫЕ СМИ ПОДДЕРЖАЛИ 
ПОДПИСНОЕ АГЕНТСТВО «ПОЧТЫ РОССИИ»
Презентация прошла на 
заседании Экспертного совета 
по региональным печатным 
СМИ при Минкомсвязи

 «На границе с Украиной в Ростовской 
области было вырыто 100 км рвов и 
возведено свыше 40 км загражде-
ний» — такое сообщение во вторник 
растиражировали вовсе не украин-
ские, а российские СМИ. О масштаб-
ных работах на границе с Незалежной 
сообщило региональное пограничное 
управлении ФСБ России. Вот, оказы-
вается, как: Украина уже год роет-роет, 
но пока нарыла лишь триста с лиш-
ним показательных метров. А Россия 
раз — и почти четверть сухопутного 
отрезка линии соприкосновения двух 
государств (400 км) незаметно для всех 
оборудовала. 

По словам представителей ФСБ, инженер-
ные сооружения понадобились в связи с резким 
ростом оборота оружия. С начала 2015 года в 
Ростовской области пограничники пресекли 
более 60 попыток незаконного перемещения 
через границу вооружений и боеприпасов. За 
то же время правоохранительные органы об-
ласти задержали свыше 130 нарушителей ре-
жима границы. Для задержания нарушителей 
пограничникам пришлось пять раз применять 
оружие.

По ту сторону забора тоже кипит рабо-
та, ну или украинские власти активно ее си-
мулируют. С 3 сентября прошлого года Киев 
начал работу над возведением «Стены» (она 
же «Европейский вал») — цепи фортов, рвов и 
электронной системы слежения в Черниговской, 
Харьковской, Сумской, Луганской областях. По 

словам бывшего губернатора Днепропетровской 
области, «Стена» должна стать современным 
аналогом линии Маннергейма. Строительство 
обещают завершить к 2018 году, на что уже вы-
делено 160 млн гривен из запланированных 
4 млрд (1 гривна = 2,4 рубля). При этом 16 апреля 
помощник председателя Госпогранслужбы Укра-
ины Олег Слободян заявлял, что к концу месяца 
будет готов только первый участок инженерных 
сооружений, расположенный неизвестно где и 
какой протяженностью.  

Как же мы так споро вырыли стокиломе-
тровый ров?

В Пограничном управлении ФСБ России по 
Ростовской области «МК» рассказали, что на са-
мом деле происходит на границе с Украиной:

— Благодаря главам местных администра-
ций, которые прониклись к нам душой, мы вы-
рыли уже около 100 км рвов для предотвращения 
прорыва машин на нашу территорию. Но это 
происходит только вокруг наших погранзастав, 
а не по всему периметру границы. И оборудова-
ние наших участков началось не сегодня, этот 
процесс шел еще со времен СССР, и мы будем 
продолжать его в будущем. Просто в связи с 
событиями на востоке Украины мы активизиро-
вались и стали затрачивать на это чуть больше 
усилий. Больше всего укреплений мы возвели 
возле нашего, ростовского Донецка. Все случаи 
применения оружия при задержании нарушите-
лей происходили в этом районе. Там немерено 
всевозможных троп и дорог, которые нужно пере-
крыть рвами и заграждениями.

 Казалось, Украина должна радоваться, что 
ее усилия поддерживаются с противоположной 
стороны. Но и здесь Киев нашел повод для не-
гатива. «Россия не просто строит фортифика-
ционные сооружения вдоль границы с Украиной, 
там уже давно находится около 40 тысяч воен-
нослужащих ее регулярных вооруженных сил и 
внутренних войск МВД», — заявил спикер штаба 
АТО Андрей Лысенко 26 мая. По его словам, 
фортификационные сооружения возводятся 
на случай, если ополченцы захотят вернуться в 
Россию на своих танках.

Артур АВАКОВ.

НЕ РОЙ ДРУГОМУ ЯМУ,  
ОН САМ ЕЕ ВЫКОПАЕТ

SOSЕДИ

Россия отгородилась рвом от украинских торговцев оружием

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Майкл БОМ, независимый американский журналист

326 мая глава кабмина в сопровождении 
столичного градоначальника открыл 
первый корпус будущего технопарка 
МФТИ, строящегося на севере Москвы. 
Глава правительства порадовался, что 
строительство нового корпуса заня-
ло всего 11 месяцев, и сообщил, что 
в рамках госпрограммы 12 подобных 
объектов появились уже в 10 регионах 
страны. Там, по его словам, уже работа-
ют 800 компаний, создавших 19 тысяч 
высокотехнологичных рабочих мест. 
«В Москве это один из заключитель-
ных аккордов программы, — отметил 
Медведев. — Но это не означает, что 
правительство бросает технопарки и 
перестает ими заниматься. Просто мы 
переходим на новую фазу — финансиро-
вание инфраструктуры». 

В новое сине-серо-
белое здание техно-
парка, как оказалось, 
уже заселили около 30 
групп ученых, работа-
ющих над реальными 
проектами. Для нача-
ла премьер замолвил 
за них словечко перед 
мэром, чтобы «аренд-
ные ставки были разу-
мными и гуманными», 
а тот пообещал, что так 
и будет. Затем начался 
осмотр проектов. 

— Начали с «руки 
терминатора» — протеза, напичканного элек-
троникой до такой степени, что он реагирует 
на импульс мышц человека и воспроизводит 
движения обычной руки. 

— Это очень важно, — оценил ДАМ. — В 
производство у нас запущено не так уж много 
подобной продукции. 

Другой проект — аппарат «Антисон», не 
разрешающий машинисту заснуть при движе-
нии поезда, и его антипод «Соня», позволяю-
щий качественно выспаться всего за 4 часа. 

— Проверяли на себе? — заинтересо-
вался ДАМ. 

— А как же, — заверили разработчики. 
— Тогда пришлите нам с Сергеем Семе-

новичем (мэр Москвы присутствовал на меро-
приятии. — Прим. авт.), — попросил Медведев 
то ли в шутку, то ли всерьез. 

Шлем для виртуальной стыковки с МКС 
ему не понравился: 

— В этом трудно долго находиться! Потом 
с головкой могут быть проблемы! 

А вот программу по тренировке концен-
трации мысли он очень высоко оценил: 

— Полезная вещь! Надо обязатель-
но раздать ее участникам заседания 
правительства! 

В заключение Медведев пообщался с ро-
ботом, предназначенным для работы, к приме-
ру в библиотеках и поликлиниках, и умеющим 
самостоятельно общаться с посетителями и 
даже сортировать их по полу и возрасту. 

— Как тебя зовут? — поинтересовался 
премьер у робота. 

Но тот, видно, растерялся и вместо ответа 
на вопрос заговорил о чем-то своем. Лишь 
чуть позже он оправился от смущения и все 
же представился, а потом задал встречный 
вопрос: 

— Дмитрий Анатольевич, а почему вы это 
спрашиваете? 

Тогда настала очередь растеряться 
премьеру. 

Марина ЛЕМУТКИНА. 

РЕПЛИКА
Елена 

СВЕТЛОВА,
обозреватель
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Мода на 
котов-крысоловов 

появилась в столице 
несколько лет назад.

«МегаФон» в Москве и Подмосковье обла-
дает одной из самых мощных сетей: у компании 
насчитывается более 22 тыс. базовых станций 
всех стандартов связи. Среди них почти чет-
верть станций обеспечивают связь четвертого 
поколения. Несмотря на сложные времена, в 
текущем году объем инвестиций «МегаФона» 
останется на уровне 2013—2014 годов. 

Компания активно развивается не толь-
ко в столичном регионе, что подтверждается 
результатами независимого исследования 
агентства TelecomDaily, которое в конце про-
шлого года оценило качество услуги мобильной 
передачи данных в сетях четвертого поколе-
ния крупнейшими операторами страны в 11 
городах-миллионниках. Лучшим в большин-
стве мегаполисов оказался «МегаФон». Цен-
ность исследования в том, что оно впервые 
проводилось по методологии, утвержденной 
Минкомсвязи.

«В 2012 году «МегаФон» в Москве первым 
на российском рынке запустил самую совре-
менную сеть 4G в коммерческую эксплуата-
цию, — говорит директор по инфраструктуре 
Столичного филиала «МегаФона» Игорь Аку-
линин. — За прошедший период мы многого 
добились. Зона покрытия выросла в несколько 
раз, сейчас доступ к сети обеспечивают бо-
лее 5 тыс. базовых станций, технология LTE 

доступна в любой точке Москвы и 80 городах 
Подмосковья. Практически на всех базовых 
станциях четвертого поколения с февраля 2015 
года установлены модули LTE-Advanced, что 
позволило увеличить на 25% трафик, а также 
скорость передачи сигнала до 300 Мбит/с». 

Кстати, о скорости. Еще совсем не-
давно, в октябре прошлого года, рекорд 
скорости 4G, замеренной на смартфо-
не Samsung Galaxy Note Edge, составлял
282 Мбит/с. Но в начале 2015 года были 

успешно протестированы новые возможно-
сти сети LTE-Advanced, пиковая скорость в 
которой достигла 450 Мбит/с за счет агрегации 
трех несущих полос частот. Для того чтобы 
понять масштаб этого события, достаточно 
представить, что файл объемом 25 ГБ может 
быть скачан всего за 7 минут, тогда как в первых 
сетях 3G на это потребовался бы целый рабочий 
день. Впечатляющий результат.

Развивая сеть четвертого поколения, «Ме-
гаФон» делал ставку не только на количество 
запущенных городов, но и на качество покры-
тия, устойчивости сигнала, даже при пиковых 
нагрузках. С каждым годом растет общий объ-
ем трафика мобильного интернета, который 
в 2014 году в 2,4 раза превысил показатели 
позапрошлого года. Пользователи мобильного 
интернета постепенно привыкли к 4G, доля 
которого в этом году достигла 63,5% в сети 
«МегаФона». В День Победы, 9 мая, Столич-
ный филиал «МегаФона» зафиксировал новый 
рекорд потребления мобильного интернета 
— 561,4 ТБ. Этот объем информации сопо-
ставим с миллиардом электронных открыток, 
видеороликов, сообщений в социальных сетях, 
электронной почте и мессенджерах.

Три года назад при запуске сети 4G в 
России на рынке предлагалась только одна 
модель модема с поддержкой LTE, а в 2015 
году — около 200 разных устройств.

В целом среди 4G-оборудования в сети 
доля смартфонов составляет 65%. В ближай-
шее время ожидается лавинообразный рост 

гаджетов с поддержкой LTE-A. Сейчас набира-
ет популярность мобильный роутер MegaFon 
Space, который в I квартале 2015 года вошел в 
ТОП-5 продаж. Его ключевым преимуществом 
является работа не только в LTE-А, но и во 
всех современных сетях связи: 4G+, 3G и 2G. 
MegaFon Space поможет обеспечить Wi-Fi-
интернетом весь офис или этаж в жилом доме 
— одновременно к нему могут подключиться 
до 32 пользователей. Учитывая небольшие 
размеры, MegaFon Space стал по-настоящему 
народным гаджетом. 

Меняется структура потребления мо-
бильного интернета, за счет роста просмо-
тров видеоконтента. Сейчас он составляет 
более 30%.

«Технология LTE приобретает все большую 
популярность среди пользователей мобильного 
интернета — мониторинг трафика говорит о 
том, что клиенты мигрируют из стандартов 
второго и третьего поколений в 4G, получая 
лучшие скорости, — считает директор по раз-
витию бизнеса на массовом рынке Столичного 
филиала «МегаФона» Сергей Протасов. — При 
запуске 4G в мае 2012 года средняя скорость 
была около 20 Мбит/с. Сейчас средняя скорость 
в LTE-Advanced на современном смартфоне 
Samsung Galaxy S6 составляет 91,5 Мбит/с».

«МегаФон» в Москве обладает уникальным 
частотным преимуществом, что позволяет опе-
ратору быстро развивать сеть и добиваться ре-
кордных скоростей мобильного интернета.

Леонид БОРИСОВ.

За это время компания в несколько 
раз увеличила покрытие 4G в Москве 
и области, запустила в эксплуатацию 
более высокоскоростную сеть LTE-
Advanced. Таким образом, сейчас в 
сети компании формируется более 
половины всего столичного трафика 
среди операторов «большой тройки».

Столичный «МегаФон» подвел итоги первых трех лет развития сети четвертого поколения
СВЯЗЬ ЧЕТВЕРТОГО ПОКОЛЕНИЯ СТАЛА ПО-НАСТОЯЩЕМУ НАРОДНОЙСВЯЗЬ
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Физтех продемонстрировал 
премьер-министру новую 
площадку для научных 
исследований
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Курортный сезон неумолимо прибли-
жается. Еще какая-нибудь неделя-

две, и вопрос «как провести это лето?» 
станет самым злободневным для 

сотен тысяч россиян. Согласно опросу 
ВЦИОМ, в этом году более половины 

граждан страны (51%) намерены про-
вести отпуск в России. И многие из них 

собираются к Черному морю. На вы-
бор — здравницы Краснодарского края 

и Крым. Но начнем с Сочи, который в 
последний год неплохо зарекомен-

довал себя как зимний горнолыжный 
курорт. Корреспондент «МК» побывал 

в постолимпийской столице и готов 
поделиться впечатлениями  

и советами. 
Побывав в постолимпийском Сочи всего 

один раз в жизни, вряд ли сможешь его забыть. 
Именно это и произошло со мной. Эффектное 
здание аэропорта, олимпийские кольца, которые 
встречают на въезде в город, неописуемая красо-
та местной природы… И это было только начало. 
Дальше — больше. Красная Поляна, курорт «Роза 
Хутор», Олимпийский парк, набережная. Курорт 
выглядит очень дорого. Видимо, поэтому меня ни 
на секунду не покидало чувство, что цены на все 
здесь будут заоблачные. Что касается сувениров 
— я была абсолютно права, а вот с расценками 
на экскурсии, проживание и пропитание в корне 
ошибалась. Цены не кусались. Однако, зная, что 
курортный сезон вот-вот начнется, а в связи со 
сложной экономической ситуацией туристов 
в Сочи будет хоть отбавляй, нет гарантий, что 
ценники не встанут на дыбы. Пока же ситуация 
выглядит следующим образом. 

Через тернии в Сочи?
Добраться из Москвы златоглавой в Сочи 

можно разными способами: самолетами, поезда-
ми, автомобилем. Авиаперевозчики в этом году 
радуют разнообразием: добраться до курорта 
можно с помощью бюджетных лоукостеров, ко-
торый предлагает пассажирам билеты по самым 
низким ценам. В первых числах июня полет в 
город-курорт обойдется путешественнику от 
4000 до 5500  рублей в одну сторону. Однако 
не стоит забывать про обратный билет, а также 
про топливный и другие необходимые сборы, 
что существенно изменит итоговую сумму. И 
учтите,  что выбирая лоукостер, то, во-первых, 
у вас не будет возможности пронести с собой 
массивную ручную кладь. Только дамскую су-
мочку. И вместо обычных 20 кг багаж должен 
весить вполовину меньше. 

Те, кто боится летать, могут воспользоваться 
поездом. Отмечу, что стоимость места в зна-
комом всем плацкартном вагоне начинается 
от 2,6 тыс. рублей. Купе обойдется в 4,5 тыс. 
рублей. Любители комфортного перемещения 
могут приобрести билет в вагон класса «люкс». 
Цена вопроса — 13 тысяч рублей в одну сторону. 
Из аэропорта Сочи до конечного пункта можно 
добраться на автобусе, на такси или же взяв в 
аренду небольшой городской автомобиль (от 
1500 руб. в сутки).

МИНУСЫ
Во время Олимпиады в аэропорт ходил 

удобный аэроэкспресс, но сразу по окончании 
спортивного праздника скоростную электричку 
отменили. И до сих пор вопрос с ж/д сообщением 
до аэропорта не решен. Хотя рельсы есть. 

В самом Сочи основным видом транспорта 
считаются маршрутки. Так что если вы «отягоще-
ны» коляской с ребенком, готовьтесь к пешим 
прогулкам: втиснуться в переполненную «Газель» 
с таким «багажом» малореально. К тому же во-
дители весьма пренебрежительно относятся 
к правилам дорожного движения. Опять-таки, 
если вы путешествуете с малышом, не надейтесь 
найти в городе такси с детскими креслами.

За проживание  
не беспокойтесь
Вариантов размещения в постолимпий-

ском Сочи — невообразимое множество. Но есть 
один момент. Решившись на отдых на ведущем 
российском курорте, следует знать, что номер 
в гостинице, санатории или же в любом другом 
месте необходимо бронировать заранее. Еще в 
апреле 2015 года мэр Сочи Анатолий Пахомов 
заявил, что около 90% номерного фонда уже за-
бронировано на летние месяцы. Но при этом он 
успокоил: «На курорте Сочи можно найти отдых по 
любой цене. По любому карману. От 300 рублей 
в сутки до 7,5 тысячи. Все зависит от желания 
и кошелька». Что касается цен, то Пахомов не 
обманул. Отдых в оздоровительном санатории 
с лечебными процедурами, массажем и умиро-
творяющими развлечениями обойдется в 1–2,5 
тыс. рублей в сутки. Конечная сумма зависит от 
конкретно выбранного района Сочи. Любителям 
отельного отдыха за день в стандартном номе-
ре придется заплатить около 800 рублей. Если 
постараться, за эти деньги можно найти отель 
с питанием и минимальной анимационной про-
граммой. Что касается фактического состояния 
местных отелей, то большинство из них были 
построены непосредственно к Олимпиаде-2014, 
а следовательно, следы облупившейся краски, 
сломанные ступени и скрипящие кровати вряд 
ли вам попадутся.

Ну и, разумеется, что может быть бюджет-
нее, чем снять комнату в квартире. Стоимость 
данного размещения в большинстве случаев 
будет зависеть от вашей харизмы и способностей 
вести переговоры. На какую сумму договори-
тесь, столько и заплатите. В среднем суточная 
стоимость комнаты начинается от 500 рублей, в 

зависимости от комплектации (телевизор, кон-
диционер, балкон и т.д.).

МИНУСЫ
Широко разрекламированная во время 

Олимпиады программа «Сочи для инвалидов» 
благополучно почила в бозе. Видимо, после 
спортивного форума немощных граждан ре-
шили отвадить от города-курорта. Нет, лифты 
в подземных переходах присутствуют, но как 
один не работают. Пандусы вроде тоже есть, но 
обязательно упираются либо в лестницу, либо 
в оживленный перекресток с неработающим 
светофором.

Курорт «Роза Хутор»
Расположенный высоко в горах,  он не мог 

не удостоиться моего внимания. Сам курорт 

расположен в 50 км от международного аэропор-
та «Адлер». Однако добраться до него не составит 
особого труда. Прибыв в сочинский аэропорт, 
вы можете воспользоваться трансфером, если 
он включен в ваш туристический пакет. Отмечу, 
дорога на курорт не будет утомительна, так как 
на протяжении всего пути глаз будут радовать 
живописные виды горных массивов. Альтерна-
тивным вариантом может стать автобус 105-го 
или 135-го маршрута. Также любителям путе-
шествовать самостоятельно подойдет вариант 
аренды такси или личного автомобиля.

Стоимость размещения в гостиницах «Роза 
Хутор» варьируется от 500 рублей (койко-место 
в гостиничном номере) до 40 тыс. рублей в сутки 
(тут речь идет уже о коттедже с собственной 
кухней, гаражом и прислугой). Однако тури-
стам совершенно не понравилось, как обстоит 
дело с питанием на курорте. «Мы взяли номер 
с собственной кухней. Тем не менее готовить 
несколько раз в день на себя, мужа и двоих де-
тей утомительно. Но делать нечего. Питание в 
местных ресторанах и кафе оставляет желать 
лучшего. Цены огромные, порции маленькие, 
разнообразия совершенно нет», — рассказала 
туристка из Москвы.

Летом гостям комплекса предлагается боль-
шой выбор развлечений: скалодром, маршруты 
для трекинга, конные прогулки, экскурсионная 
программа «История Олимпиады на «Роза Хутор», 
экотропа с водопадами и прочее, прочее. Также 
при желании вы можете подняться на высоту 
почти 2,5 км пешком, или на велосипеде, или 
даже верхом на лошади. Там же имеется «Панда-
парк». Это веревочный парк, самый высокий в 
России, препятствия которого расположены на 
высоте девятиэтажного дома. Для любителей 
более спокойного отдыха курорт предлагает 
«Тропу здоровья» или «Йогу на высоте», занятия 
проходят на высоте 2320 метров. Пляжный ком-
плекс Rosa Beach в «Роза Долине», на побережье 
Черного моря, до которого можно  добраться за 
полчаса. Конечно, все это за дополнительные 
деньги, причем, не маленькие.

Еда, еда, кругом еда
Остаться голодным в Сочи не получится. Ре-

сторанов, баров и закусочных в городе-курорте 
предостаточно. Любителям острого кавказского 
темперамента придется по вкусу и местная кухня. 
Шашлычок с аджикой, люля-кебаб, плов, местное 
вино... В кафе на набережной стоимость обеда 
на одного человека составит 300–500 рублей. 
Если же вам по нраву эффектное обслуживание и 
обширный выбор вин — вам в ресторан. Средний 
чек в таком заведении — 2 тыс. рублей. 

ЦЕНЫ НА ПИТАНИЕ (СРЕДНИЙ СЧЕТ)
Кафе 400 руб.
Ресторан 2000 руб.
Столовая 250 руб.
Шашлык  1000 руб. за кг

ЦЕНЫ НА ПРОДУКТЫ В МАГАЗИНАХ
Наименование  Количество Цена
продукта 
Хлеб 1 шт. 30 руб.
Молоко  1 л 35 руб.
Мясо свежее  1 кг 400 руб.
Рыба  1 кг  300 руб.
Помидоры  1 кг  25–50 руб.
Картофель  1 кг  25 руб.

Культурным курортникам 
посвящается
Развлекательная программа города весь-

ма обширна. Чего стоит один «Сочи Парк». Это 
место можно по праву считать аккумулятором 

хорошего настроения. В этом году «Сочи Парк» 
выбран площадкой для проведения фестиваля 
«Viva Mexico!», посвященного 125-летию друж-
бы между Россией и Мексикой. В начале мая в 
парке открылся новый дельфинарий. Зрителям, 
желающим соприкоснуться с миром морской 
фауны, свое представление покажут четырех-
летняя белуха Василиса, дельфины-афалины 
Энди и Энн, а также морской котик Дюс. Арти-
сты будут давать сорокаминутные зрелищные 
представления 2–4 раза в день. Посещение 
дельфинария включено в стоимость единого 
входного билета, который взрослому обойдется 
в 1350 руб., ребенку (от 5 до 12 лет) — 1080 руб. 
Единый входной билет позволяет отдыхающим 
находиться в парке целый день, смотреть все 
шоу-программы и неограниченное количество 
раз кататься на всех аттракционах. С июня по 
август 2015 года в городе будет гастролировать 
французский Театр воды. Посетителям парка 
будет показано мультимедийное представление 
Aquatic Show, которое включает в себя танцующие 
под музыку фонтаны, игру света, композиции с 
использованием новейших лазеров, иллюзии, 
видеопроекции на водяной экран, гейзеры, ис-
кусственный туман и пиротехнические эффекты. 
В конце мая в Олимпийском парке пройдет первое 
международное авиационное шоу. Праздник 
продлится всего два дня — 30 и 31-го. Сочинцы 
и гости города смогут наблюдать за показатель-
ными выступлениями самолетов и вертолетов 
пилотажных групп «Балтийские пчелы», «Первый 
полет», «Русь», «ЦСКА».

Любителям классических развлекательных 
программ стоит обратить внимание на многооб-
разие экскурсионных предложений.

ЦЕНЫ НА ЭКСКУРСИИ В СОЧИ  
(С ЧЕЛОВЕКА)
Название программы Цена
Красная Поляна 800 руб.
33 водопада 750 руб.
Вечерний Олимпийский парк 700 руб.
Океанариум в Адлере 400 руб.
Дача Сталина 550 руб.
Воронцовские пещеры 700 руб.
Единый билет «Сочи Парк» 1350 руб.

МИНУСЫ
Поскольку главное развлечение — это все-

таки море, не можем не сказать о его, так сказать, 
качестве. Назвать Черное море лазурным язык 
не повернется, вода откровенно грязная. Даже 
сейчас, в самом начале сезона. О том, что будет 
в августе, лучше не думать. 

«Уровень Сочи все еще 
очень далек от Турции  
и Египта»
Несмотря на мое оптимистичное описание, 

не стоит забывать об экономической подоплеке, 
которая не обошла стороной потенциальных 
отдыхающих. Все цены, которые присутствуют 
в этом материале, актуальны лишь на конец мая — 
начало июня. Но ситуация может измениться. 

Павел ЩИПАНОВ, эксперт:
— Сравнивая совокупные цены проживания, 

перелета и других расходов на отдых в Турции, 
Египте с отдыхом в России, к примеру, в Сочи и 
Крыму, можно ожидать преимущества у отече-
ственных курортов. Связана эта ситуация с увели-
чением курса евро и доллара США к российскому 
рублю. Динамика национальной валюты увеличит 
внутренний туризм и позволит стать достойной 
заменой для людей, отказавшихся от загранич-
ного путешествия.

Алексей Л1, председатель правле-
ния объединенной микрофинансовой 
корпорации:

— Цены на товары и в сфере услуг в этом 
году как в Сочи, так и в других субъектах РФ, 
где традиционно высок туристический поток в 
летний период, будут значительно выше, чем в 
прошлом году, в силу двух ключевых факторов. 
Во-первых, не стоит забывать про рекордные 
темпы роста инфляции в первом квартале, с 
учетом которой цены на гостиницы, питание и 
транспорт, безусловно, будут проиндексиро-
ваны. Вторым фактором является рост спроса 
на внутренний туризм, который естественным 
образом будет разогревать цены в туристиче-
ских зонах в среднем на 25–30% быстрее, чем 
по стране в целом. На мой взгляд, в этом году 
российские курорты не смогут составить ощу-
тимую конкуренцию бюджетным направлениям 
выездного туризма, в первую очередь Египту 
и Турции, в силу все еще низкого уровня раз-
вития инфраструктуры. Да, безусловно, в Сочи 
за последние годы существенно выросло пред-
ложение со стороны гостиниц, но все же уровень 
еще очень далек от регионов Турции и Египта, 
где туризм развивается несколько десятков лет. 
Конкуренция там в разы выше, что делает цены 
более выгодными. Опять же стоит отметить роль 
укрепления рубля относительно доллара и евро в 
росте привлекательности выездного туризма.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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Что изменилось  
в городе-курорте после 
Олимпийских игр

ЦЕНЫ НА ПРОЖИВАНИЕ В СУТКИ (ПО РАЙОНАМ)
 Центральный Адлерский Хостинский Лазаревский
Комната 500 руб. 500 руб. 600 руб. 800 руб.
Квартира под ключ 500 руб. 500 руб. 750 руб. 1000 руб.
Гостевой дом 1500 руб. 600 руб. 800 руб. 800 руб.
Гостиница 1000 руб. 800 руб. 600 руб. 900 руб.
Санаторий/ 
Пансионат 2000 руб. 1000 руб. 2400 руб. 1200 руб.

ТУСКЛЫЙ СВЕТ 
СОЧЕЙ НАШИХ
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— Почему цены на нефть колеблются, а 
рубль только укрепляется?

Сергей ДРОБЫШЕВСКИЙ, руководитель 
Научного направления «Макроэкономика и 
финансы» Института экономической поли-
тики имени Егора Гайдара: «На рубль сейчас 
оказывают влияние не только цены на нефть, но 
и тот факт, что в декабре он упал значительно 
ниже, чем реально стоил. И сейчас мы наблюдаем 
его возвращение к нормальному уровню. Рубль 
оттолкнулся ото дна — и его инерция движения 
вверх сейчас сильнее, чем удары, связанные с 
краткосрочными колебаниями цен на нефть. И 
кроме того, сейчас при всех колебаниях нефти, 
которая периодически немного дешевеет, уже 
никто не верит в то, что она еще раз упадет су-
щественно ниже $60 за баррель, хотя и может 
колебаться в коридоре плюс-минус $5. А к та-
кой цене российская национальная валюта уже 
адаптировалась».

Василий СОЛОДКОВ, директор Банков-
ского института Высшей школы экономики: 
«Цена на нефть в целом растет, просто с перио-
дическими, но временными скачками вниз. Что 
будет дальше на рынке «черного золота» — не-
известно, но пока мы видим, что в среднем она 
прибавила по отношению к декабрю на треть. 
Добавим к этому, рубль зимой упал с очень боль-
шим запасом и сейчас отыгрывается. Поэтому 
колебания в несколько долларов за баррель на 
него повлиять уже не могут».

— Но рубль по-прежнему фатально 
зависит от нефти или он обретает некую 
самостоятельность?

 Василий СОЛОДКОВ: «Рубль не может 
«отвязаться» от нефти просто потому, что импор-
тозамещение находится только в мечтах у неко-
торых членов правительства. Его не произошло 
так же, как и диверсификации экономики. Как мы 
жили исключительно на экспорте углеводородов, 
так и живем».

Сергей ДРОБЫШЕВСКИЙ: «Когда осе-
нью прошлого года начали волноваться цены 

на нефть, то валюты всех экспортирующих ее 
стран — и Норвегии, и Мексики, и Канады — 
ослабли. Но рубль упал гораздо сильнее, чем 
остальные. Это можно трактовать так, что прямой 
зависимости от нефти нет. Не меньший вклад в 
курс рубля вкладывают действия спекулянтов, 
валютная паника и дальнейшие действия ЦБ, 
которому удалось эту панику прекратить. Соот-
ветственно, рубль должен еще подорожать — до 
той достаточно высокой планки, на которой он 
должен был находиться, если бы не было паники 
и спекуляций».

— ЦБ и Минфин в последний месяц стали 
активно покупать валюту в резервы. Это 
вредит рублю или поддерживает его?

Василий СОЛОДКОВ: «У ЦБ изменилась 
политика. В прошлом году он решил не влиять 
на курс, а понаблюдать: куда кривая вывезет. 
Сейчас рубль стабилизировался — и ЦБ вернулся 
на рынок. Монетарные власти отчасти работают 
против избыточного укрепления национальной 
валюты потому, что у наших производителей 
есть непростая конкуренция с импортом: от ка-
захстанской сельди до «белорусских бананов». 
Когда рубль укрепился, у всех тех, кто занимался 
внутренним производством, возникли пробле-
мы. Это с одной стороны. Но с другой — у нас 
практически нет производства, независимого 
от импорта. Даже в животноводстве у нас ис-
пользуются импортные корма. То есть сильный 
рубль — это и хорошо и плохо. Падение нацио-
нальной валюты хорошо для тех, кто хочет быстро 
наладить производство и заработать денег. То 
есть из псевдомолока сделать псевдосыр. А 
когда нужно из настоящего молока сделать на-
стоящий сыр — это плохо. То есть в долгосрочной 
перспективе ослабление рубля вредно. Потому 
что производству потребуются инвестиции. У 
нас даже в Центре Хруничева, который делает 
«Прогрессы», износ станочного парка достигает 
70%. Значит, нужно покупать, а при слабом рубле 
вы ничего не купите. Экспортерам нужен слабый 
рубль, а импортерам — сильный». 

Сергей ДРОБЫШЕВСКИЙ: «Теоретически 
такие действия ЦБ и Минфина могут немного 
ослабить рубль. Но я думаю, что здесь мы имеем 
дело с обратной зависимостью. Монетарные вла-
сти посчитали, что сейчас самое время выйти на 
рынок и купить какой-то объем валюты, поскольку 
такие действия не приведут к панике. Любая 
покупка ЦБ может быть воспринята другими 
игроками как сигнал, что нужно снова начать 
вкладывать деньги в валюту, поскольку рубль 
скоро упадет. Сейчас такой угрозы нет, ситуация 
на рынке успокоилась — и можно спокойно по-
полнять резервы».

— Какой курс в итоге выгоден для рос-
сийской экономики?

Василий СОЛОДКОВ: «Выгоден рыноч-
ный курс. Его не нужно искажать и ломать через 
колено. Если цены на нефть стабилизируются 
на уровне $60 за баррель, то доллар будет сто-
ить 50 рублей. Но это в теории. У нас слишком 
многое зависит не только от цены на нефть, но 
и от непредсказуемой внутренней и внешней 
политики России.

Если произойдет ослабление рубля, то для 
бизнеса в итоге это будет и хорошо, и плохо. А 
однозначно плохо это будет для простого челове-
ка, которому с иномарки придется пересесть на 
«Жигули». Но и излишнее укрепление рубля тоже 
таит угрозу для простого человека — это создаст 
проблемы с работой. Рабочая сила станет менее 
конкурентоспособной». 

Сергей ДРОБЫШЕВСКИЙ: «Этот во-
прос задают все, но он не вполне корректен. 
Курс, каким бы он ни был, всегда выгоден части 
экономики, а другой части — невыгоден. Для 
отечественного производителя чем ниже курс 
рубля — тем выгоднее. Их продукция становит-
ся конкурентоспособнее на рынке. Но для тех, 
кто вынужден покупать иностранные комплек-
тующие, низкий курс рубля гибелен. В итоге 
ответить на этот вопрос нельзя, но я думаю, что, 
хотим мы или нет, но в ближайшие 2–3 года рубль 
будет укрепляться при любых ценах на нефть. 
Номинальный курс рубля может временами и 
немного падать, но по покупательной способ-
ности он будет расти все это время. Потому что 
мы сейчас намного глубже реального паритета 
покупательной способности — и выныривать 
придется неизбежно».

— Что делать рядовому гражданину, если 
он не потратил всю зарплату? Покупать ва-
люту или «излишки» хранить в рублях?

Сергей ДРОБЫШЕВСКИЙ: «Если у чело-
века есть несколько десятков или даже сотен 
рублей, то переводить их в доллары для того, 
чтобы потом поменять обратно — бесполезно. 
Потому что он потеряет на банковском спреде — 
вилке между ценой покупки и продажи валюты. 
Это уже заметили миллионы россиян, которые 
дорого купили доллар, но уже никогда в обо-
зримом будущем не смогут его так же дорого 

продать. Конечно, если начнется серьезная война 
на Украине, которая приведет к полному отклю-
чению российской экономики от мировой — это 
может изменить ситуацию. Но гораздо более ве-
роятно, что события на Ближнем Востоке укрепят 
нефть и рубль, а не доллар».

Василий СОЛОДКОВ: «Если есть вероят-
ность, что деньги вам понадобятся в течение 
месяца, то лучше держать их в рублях. Если вы 
уверены, что они вам потребуются не раньше, 
чем через год, то я бы посоветовал перевести 
их в доллары или евро».

— То есть вы полагаете, что через год 
доллар будет дороже, чем сейчас?

Василий СОЛОДКОВ: «Я думаю, что да. Но 
опять мы натыкаемся на цены на нефть. Какими 
они будут — никто не знает. Они упали потому, 
что США стали готовы ее экспортировать. Что-
бы этого не произошло — ближневосточным 
производителям пришлось выбросить на рынок 
огромное количество нефти. Это подействовало: 
Штаты выходить на рынок пока не спешат. Если 
начнется война между шиитами и суннитами 
в районе Персидского залива, которая может 
спокойно трансформироваться в войну между 
Ираном и Саудовской Аравией, — цены пойдут 
вверх. Факторов влияния на цену очень много, и 
неизвестно, какой из них сработает».

Сергей ДРОБЫШЕВСКИЙ: «Лично я ду-
маю, что укрепляться будет рубль, а не доллар. 
Вкладываться в валюту, может быть, имеет смысл 
тем, у кого много денег для спекулятивных опе-
раций, которые можно отложить на несколько 
лет и держать на всякий случай».

— У России есть шанс хоть когда-
то выбраться из-под нефтегазовой 
зависимости?

Василий СОЛОДКОВ: «Для этого нужно 
создать конкурентную экономику. Но у нас никто 
не собирается этого делать. На что пошли деньги 
из Резервного фонда, когда начался кризис? 
На банки и поддержку предприятий сырьевой 
направленности. Инвестиций в реальное про-
изводство готовой продукции не было. И инве-
стиций в мозги не было. Хорошие специалисты 
пакуют вещи и уезжают, а новых нет из-за падения 
уровня образования».

Сергей ДРОБЫШЕВСКИЙ: «Я полагаю, что 
Россия уже выбралась из-под влияния «углеводо-
родной иглы». Это стало понятно еще до начала 
кризиса: в 2012 году цены на нефть были очень 
высокими, но экономика России развивалась 
все медленнее. Нефтедолларов уже не хвата-
ло для того, чтобы ускорять темпы роста ВВП. 
И сейчас мы видим обратное: низкие цены на 
нефть, но экономика не разрушается. Потому 
что сегодня цена на нефть больше влияет не на 
производство и торговлю, а на ожидания игроков 
рынка, на биржевые индикаторы. То есть такой 
зависимости России от нефти, как в арабских 
странах, где углеводороды дают две трети бюд-
жета, больше нет. Объемы добычи находятся уже 
довольно давно на одном и том же уровне, цена на 
углеводороды падала до 3,5 раза, но катастрофы 
не произошло. И это потому, что другие сектора 
экономики быстрее или медленнее, но начинают 
подниматься. Доля нефтегазового сектора сни-
жается, а вместе с ней — и зависимость России, 
рубля от мировой конъюнктуры».

Михаил ЗУБОВ.

КАК РОССИЯ ВЫХОДИТ  
ИЗ ЭКОНОМИЧЕСКОГО КРИЗИСА:  
ШАГ ВПЕРЕД, ДВА НАЗАД

“Московский коМсоМолец”    
27  мая 2015 года 
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В декабре прошлого года председа-
тель совета директоров ОАО «Тольят-
тиазот» Сергей Махлай в интервью 
«Известиям» «заявил, что обращенные 
к нему слова миноритария предприятия 
— владельца конкурирующего холдинга 
«Уралхим» Дмитрия Мазепина — он рас-
ценил как реальную угрозу уголовного 
преследования». Казалось, что с огла-
ской эти намерения сойдут на нет. По 
словам Махлая, Мазепин, владеющий 
9,7% «ТоАЗ», «предъявил ультиматум, 
потребовав на своих условиях отдать 
ему контрольный пакет предприятия», 
пишет «Век». 

Для подобных действий у Мазепина, похоже, 
имеются серьезные экономические мотивы. СМИ 
сообщали, что «УралХим в 2014 году получил 
чистый убыток по МСФО в размере 80,04 млрд 
рублей.  Объем долгосрочных займов и кредитов 
компании увеличился почти в два раза — до 249,6 
млрд рублей».  Tогда как доходы «ТоАЗа» год от 
года растут. Чистая прибыль за 2014 год будет 
рекордной и может превысить 10 млрд рублей. 
Отчасти это произошло из-за падения курса ру-
бля и удорожания аммиака. Но в гораздо большей 
степени — из-за роста производства и более 
активной работы на российском рынке. Одним 
словом, поглощение «Тольяттиазота» могло бы 
стать для Мазепина серьезным подспорьем в 
деле поддержания на плаву «Уралхима». 

Интерес к уникальному производству ам-
миака Мазепин проявлял и раньше. «Анализ 
открытых источников, освещающих конфликт 
градообразующего ОАО «Тольяттиазот» (ТоАЗ) 
с его миноритарным акционером «Уралхимом», 
позволяет предположить, что последний пред-
принимает активные действия для отстранения 
менеджмента «ТоАЗа» от управления, — отмечает 
«РБК». — Представляется, что эта цель является 
промежуточной в цепи действий по перехвату 
корпоративного управления». «Ранее все уго-
ловные дела были прекращены, но с 2008 года 
их возбуждение вновь инициирует компания 
«Уралхим» — миноритарный акционер, кото-
рый ведет долгий корпоративный конфликт с 
«Тольяттиазот», — пишет Lenta.Ru. В рамках дел 
регулярно проводились обыски, изымались до-
кументы, относящиеся к внешнеэкономической 
деятельности общества, к движению денежных 
средств на банковских счетах, к сведениям о ком-
мерческих партнерах предприятия … Работать 
в таких условиях, понятно, тяжело.

Теперь возникла «оригинальная» идея 
пристегнуть «ТоАЗ» к колеснице олигарха с не-
однозначной репутацией Игоря Коломойского, 
тесно связанного с радикальными национал-
демократическими украинскими партиями и не 
чуждого спонсорству добровольных вооружен-
ных соединений, отстаивающих идеи украинской 
самостийности. 

Идея связать бизнес Махлая с Коломойским 
и Западом не так давно была реализована. На 
телевидении показали документальный фильм 
«Олигарх», в котором сорок с лишним минут 
зрителю рассказывают, что из себя представляет 
Коломойский. Фактура убийственная, фигура 
бизнесмена неоднозначная. И на этом жутком 
фоне почти три минуты об ОАО «Тольяттиазоте», 
которое якобы продает аммиак американцам.

При этом складывается впечатление, что 
сейчас достаточно назвать любого российского 
предпринимателя коммерческим партнером 
одиозного олигарха, не входящего в число по-
литических «друзей России», и цель достигнута 
— можно уже не убеждать политические вла-
сти своей страны в ненужности для нее такого 
предпринимателя. 

В качестве эксперта выступает известный 
журналист, который  вкрадчивым голосом рас-
сказывает и показывает на карте, как по терри-
тории Украины до одесского порта проходит 
аммиакопровод, по которому «ТоАЗ» поставляет 
на Запад свою продукцию. 

В ходе «расследования» журналист заяв-
ляет, что аммиак якобы реализуется по цене 
ниже рыночной якобы швейцарскому офшору. И 

какую компанию он называет «офшором»? Все-
мирно известную компанию-трейдера с более 
чем полувековой историей, которая, по словам 
главы компании, осуществила первые закупки 
калийных удобрений в нашей стране в начале 
1950-х годов. 

И задается острым вопросом: Куда девает-
ся эта разница? Фраза от автора, идущая сле-
дом, наводит на мысли: «Олигарх очень любит 
деньги…» 

В сущности, если основываться только на 
фактах, в фильме бесспорно только то, что ам-
миакопровод проходит по территории незалеж-
ной. Так что же, этого достаточно для того, чтобы 
бросить тень на предприятие и его владельцев? 
Такими темпами в следующий раз и за газовых 
или нефтяных монополистов можно взяться. Ведь 
и их трубопроводы тоже проходят через Украину, 
да и вообще где только не встречаются.

Парадокс в том, что при всем чудовищном 
давлении, которое испытывает сегодня «Тольят-
тиазот», предприятие продолжает динамично 
развиваться, исправно платить налоги (только 
в прошлом году в бюджеты всех уровней было 
перечислено на 12 с лишним процентов больше, 
чем годом ранее, — свыше пяти с половиной 
миллиардов рублей), модернизировать произ-
водство (соответствующая программа старто-
вала в 2011 году, а рассчитана она на десять лет). 
В прошлом году, на фоне санкций со стороны 
Запада, удивительным фактом выглядит су-
щественный (более чем на 25 процентов) рост 
заработной платы на предприятии. Много ли еще 
найдется таких примеров по стране?

Вместе с тем поражает позиция Сергея 
Махлая. С точки зрения обывателя, он давно бы 
уже мог спокойно стричь купоны и нежиться на 
пляжах Ривьеры. Но бизнесмен, находясь под 
таким колоссальным давлением, почему-то не 
хочет выводить деньги из России. Больше того, 
несмотря на то что его пытаются очернить всеми 
возможными способами, продолжает развивать 
предприятие, которому отдал большую часть 
жизни еще его отец. При этом ОАО «Тольяттиазот» 
содержит существенную долю объектов соци-
альной сферы Самарской области, занимается 
благотворительностью, поддерживает спорт. 
Может, это и есть патриотизм?

Как тут не вспомнить об объявленном руко-
водством страны курсе на необходимость сниже-
ния давления на добропорядочный бизнес.

Михаил ТУЛЬСКИЙ,
президент исследовательского центра 

«Политическая аналитика».
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или Тысяча и один способ современной конкуренции

ВОСКРЕСЕНИЕ 
РУБЛЯ

Рубль возрождается как 
птица Феникс. Несмотря на 
окрик главы финансового 
ведомства Антона Силуанова 
(еще месячной давности) о 
том, что рубль стал слишком 
сильным и это вредно 
для импортозамещения, 
«деревянный» позволяет себе 
расти. Несмотря на колебания 
цен на нефть, он закрепился, 
как в окопе, на уровне 50 
рублей за доллар. Если раньше 
даже минимальное снижение 
цен на нефть немедленно било 
по рублю, то сейчас он перестал 
обращать на это внимание. 
По рублю бьет и Центробанк, 
увеличивая ставки по 
валютным РЕПО и ежедневно 
скупая сотни миллионов 
долларов. А рублю все 
нипочем. С чем же это связано и 
как долго будет продолжаться 
триумфальное шествие 
российской национальной 
валюты? Пришло ли 
время рядовым россиянам 
избавляться от инвалюты? Об 
этом «МК» попросил поспорить 
двух ведущих экономистов.

Почему 
национальная 

валюта укрепляется  
и стоит ли избавляться  

от долларов

Первый вице-премьер 
Игорь Шувалов 
уверен: кризис  
в России закончился.

Отечественный бизнес  
в свою очередь не верит  

в счастливое будущее.

31 мая в  честь 25-летия Российского союза 
молодежи газета «Московский комсомо-
лец» примет участие в «Маёвке». В этот 
воскресный день в парке «Музеон» будет 
много интересных мероприятий и площа-
док, и «МК» подготовил кое-что особенное 
для гостей праздника. 

«поЗДОРОВайся с «МК»
Вы давно хотели заняться своим здоро-

вьем? Тогда начните с главного — с консульта-
ции у специалистов и диагностики на площадке 
«поЗДОРОВайся с «МК». Только на нашей 
площадке в этот день для вас будут работать 
врачи разных специальностей. 

Вопросы со здоровьем всегда нужно 
решать своевременно, но часто времени на 
больницу нет. На нашей площадке вы сможете, 
например, бесплатно получить консультацию 
у кардиолога, научного сотрудника отдела 
вторичной профилактики хронических неин-
фекционных заболеваний ФГБУ «ГНИЦ ПМ» 
Салбиевой Анжелы Олеговны. Она ответит 
на важные вопросы, связанные с сердечно-
сосудистой системой. Сердце — это важно! 
Одна из возможностей, которой вы сможете 
воспользоваться, — это проверить свое сердце 
на кардиовизоре и по результатам обследова-
ния получить рекомендации врача-кардиолога 
высшей категории Муртазалиевой Потимат 
Насусовны.

Также вы сможете пообщаться с про-
фессионалами в своих областях: акушером-
гинекологом Научного центра акушерства, 
гинекологии и перинатологии им. В.И. Кула-
кова Горбуновой Еленой Алексеевной; главным 
урологом ЦАО Москвы, к.м.н., врачом высшей 
категории Рохликовым Игорем Михайловичем; 
врачом-урологом-сексопатологом, к.м.н., НИИ 
урологии Просяниковым Михаилом Юрьевичем 
по жизненно важным вопросам, связанным с 
мужским и женским здоровьем.

«Проверь себя с «МК»
Вы не знаете, кем хотите стать? Вам 

нравится идея стать журналистом или ре-
дактором… Или вообще иметь отношение к 

издательскому бизнесу? Тогда вам сюда. На 
площадке «Проверь себя с «МК» у вас есть 
уникальная возможность почувствовать себя 
частью этого скрытого от глаз обычного читате-
ля мира. На этой площадке квеста перед вами 
будет стоять далеко не самая простая задача: 
найти ошибки в первой, самой важной (!!!) по-
лосе газеты. Здесь нужно будет проявить всю 
свою внимательность, знание русского языка 
и культуры речи. Вам предстоит узнать, каково 
это — выпустить первую полосу с ошибками. 
Или не предстоит… Если, конечно, вы справи-
тесь с заданием. 

У нас будут гости!
У нас, как у любого средства массовой ин-

формации, есть свои звезды! Люди, благодаря 
которым покупают газету. На нашей площадке 
вы сможете пообщаться с обозревателем 
«МК» Александром Минкиным и  писателем 
Андреем Яхонтовым. У вас будет возможность 
задать все самые смелые вопросы и получить 
на них ответы. Но обратите внимание на время: 
Александр Минкин будет с 12.00 до 14.00, а 
Андрей Яхонтов с 15.00 до 17.00. 

Время работы площадок:
«Проверь себя с «МК» с 11.00 до 17.00
«поЗДОРОВайся с «МК» с 11.00 до 17.00.
Подписка на «МК» с 11.00 до 16.00.
Вход бесплатный.

Приглашаем вас провести воскресный день с «МК»
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ДЕРЖИМ ПУТЬ НА «МАЕВКУ»!

Подпишись на «МК» 
по льготным ценам!

Естественно, что на территории фестиваля 
будет организована самая льготная подписка на 
газету «Московский комсомолец». Стоимость 
льготной подписки на 2-е полугодие 2015 года: 
5 раз в неделю (понедельник—пятница) со-
ставит 570 рублей (индекс 08686) или 6 раз в 
неделю (понедельник—суббота) по цене 650 
рублей (индекс 05061). Каждый подписавшийся 
в этот день гарантированно получит сувенир 
на память от «МК». Найти нас будет легко! Мы 
будем ждать вас на площади у входа со стороны 
Мароновского переулка! Над нами будут разви-
ваться флаги газеты «Московский комсомолец». 
Приходите!

В понедельник старлей Михаил 
Дроник, инспектор конвойной службы 
УВД Западного округа в должности 
начальника конвоя, не вышел на ра-
боту — и коллеги забили тревогу. 
Они приехали к нему на Октябрьский 
проспект, в квартиру, куда офицер 
въехал всего три дня назад, но 
дверь была закрыта. Неподалеку 
от дома стражи порядка заметили 
его машину. На телефонные звонки Дроник 
не отвечал. Примерно в это же время соседи 
разыскивали другого жильца дома — Владислава 
Савелова, который также бесследно исчез.

— Утром я увидел, что у подъезда стояли 
двое полицейских, но не обратил особого вни-
мания, — делится с «МК» Сергей, сосед убитой 
семьи. — Позже, к середине дня, я позвонил 
Славе — его телефон был отключен. Я его от-
лично знаю, мы много раз друг друга выручали, 
я заметил, что внизу стоит его Toyota. Тогда я 
позвонил в дверь, никто не ответил. Дверь была 
заперта, но не плотно, не на замок, а на вну-
тренний засов.

Полиция со слов соседа поняла, что кто-то 
закрылся внутри. Вызвали сотрудников МЧС, 
которые и вскрыли дверь.

 — Когда я прошел внутрь — просто аж 
присел, ноги подкосились. В ближней комнате 
спокойно сидел Дроник, а в той, что подаль-
ше — на какой-то клеенке расчлененные тела 
Славы, Юли и их сына Никиты. Одна отрезанная 
голова в холодильнике, другая — в тазу в ванной, 
а голову мальчика он вообще засунул в трех-
литровую банку!

Позже, конечно, выясняется, что голо-
ва мальчика на самом деле была в круглом 
аквариуме. 

Голос соседа надрывается и дрожит, по 
щеке бегут слезы, но он продолжает рассказы-
вать. Описывает, что ворвавшиеся полицейские 
быстро скрутили Дроника и уложили «мордой в 
пол», но тот даже и не пытался сопротивляться 
или бежать, а просто будничным голосом сказал, 
что зарезал семью и они в соседней комнате. С 
тела Вячеслава он уже срезал плоть и пытался 
прокрутить в мясорубке, но до конца начатое не 
довел. Пьяным садист не выглядел, да и никто 
никогда его не видел с бутылкой. По крайней 
мере в Люберцах.

Слава — самбист, мастер спорта. Его он мог 
зарезать только исподтишка, сзади, неожиданно. 
С женщиной, видимо, справиться проблем не 
составило. По следам крови полиция предполо-
жила, что ребенок видел всю эту сцену и зажался 
в угол комнаты. Наблюдал, как сначала убили 
папу, убили маму... Ножовку взял с маленькими 
зубцами, все линии распилов — тоненькие и 
аккуратненькие, сделанные без спешки. Я был 
в Чечне в первую кампанию, видел много крови, 
но таких ужасов — никогда...

На допросе убийца пояснил, что купил ком-
нату в этой коммуналке месяц назад, а вселился 
туда 3 дня назад. У Дроника сразу же возник 
конфликт с семьей Савеловых, у которых в соб-
ственности была одна комната этой «двушки». 
По некоторым данным, Вячеслав Савелов пла-
нировал выкупить комнату, но не получилось, так 

как он не сошелся в цене с 
прежним владельцем. Его 

супруга Юлия рассказыва-
ла знакомым, что Дроник 

смог выкупить комнату, ис-
пользуя личные связи и положение. Вячеслав 
зарабатывал прилично (ранее он трудился на ме-
бельной фабрике, а в последнее время вместе с 
Юлей — менеджером в риелторском агентстве). 
Отношения с новым соседом не заладились, 
видимо, из-за того, что Савеловы упустили шанс 
стать владельцами всей квартиры. 

Маленький Никита посещал детский сад 
«Дюймовочка» последние 2 года. У мальчика 
были проблемы с речью, его определили в кор-
рекционную группу. К окончанию сада Никита 
стал выговаривать все звуки.

— Семья Савеловых была довольно зам-
кнутая. Бабушек и дедушек мы никогда не ви-
дели. Отдыхали они всегда втроем. Вот в Крым 
собирались в июне. Юлия в пятницу забирала 
сына, сказала, что в семье радость — у старшего 
сына от первого брака родилась дочка. Никогда 
они не говорили нам о конфликтах с соседями. 
Много уделяли времени Никите. Мальчик, кстати, 
хотел стать режиссером, как он сказал — чтобы 
мультики снимать. Мы первыми забили тревогу 
в понедельник. Никита всегда приходил в 9 утра, 
а тут его не было. Звонили на сотовые родите-
лям, но они были отключены, — рассказали в 
детском саду.

Как говорят педагоги, мальчишка как будто 
предчувствовал трагедию и вел себя необычно. 
В прошлую пятницу в обед он неожиданно для 
всех заснул. Это удивило воспитателей, так как 
мальчик ранее никогда в обед не спал. Когда 
встал, то почему-то взял свой мобильный теле-
фон и позвонил маме. Никита просто слушал речь 
родительницы, ничего не говоря в ответ.

Кстати, есть и другая версия произошедше-
го. По сведениям коллег, Дроник был в отпуске и 
выйти на работу должен был еще три дня назад. 
Ранее у него уже был случай, когда состояние 
здоровья не позволяло нести службу, и в этот 
раз его начальство грешило на это же — поэтому 
и отправило к нему утром с проверкой пару по-
лицейских. Особисты же теперь проверяют, не 
умолчало ли начальство Дроника о том, что у него 
начались явные психические отклонения и он 
начал чересчур сильно налегать на бутылку. На 
данный момент версия о том, что все дело лишь 
во внезапном помешательстве, а не в конфликте 
из-за жилья, подкреплена некоторыми показа-
ниями людей, знающих Дроника. 

Как сообщила старший помощник руково-
дителя ГСУ СКР по области Ольга Врадий, по 
данному факту следственным отделом по городу 
Люберцы ГСУ СК России по Московской области 
возбуждено уголовное дело.

Леонид МИКУЛЯК, Юлия ГРИШИНА,  
Екатерина СВЕШНИКОВА.

Поводом для страшного 
убийства могла стать 
комната в коммуналке, 
которую занял 
полицейский

Несколько квадратных метров жилья стоили жизни целой семье из Подмосковья — су-
пружеской паре с семилетним ребенком, который в сентябре этого года уже не пойдет 
первый раз в первый класс. Убийцей оказался полицейский, у которого психика, похоже, 
была подорвана еще со времен второй чеченской кампании. Вчера «МК» уже рассказывал 
о трагедии в подмосковных Люберцах, теперь же стали известны новые подробности.

СУМАСШЕДШИЙ КОНВОИР 
ОБЕЗГЛАВИЛ СОСЕДЕЙ

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

Удостоверение Дроника.

Семья 
Савеловых.



«Лера боялась, что 
в случае ее смерти 
мать попадет в дом 
престарелых» 

Полинявшая панельная пятиэтажка на 4-й 
улице Марьиной Рощи, где живет Нина Федоровна 
Новодворская, ничем не отличается от рядом 
стоящих хрущевок. 

Дом старый, тополя выросли почти до самой 
крыши, старожилы знают друг друга по полвека. 
Помнят и отца Валерии Новодворской — Илью 
Борисовича Бурштына. Он был фронтовиком, 
воевал связистом на 3-м Белорусском фронте. 
Потом работал на оборонку, возглавлял отдел 
электроники в крупном НИИ. 

Мама Валерии, Нина Федоровна, по обра-
зованию педиатр, была для всех жителей «неот-
ложкой». Как рассказывают соседи, «с детскими 
болями, резями, спазмами все бежали к ней». 
Потом, когда она работала в Московском управле-
нии здравоохранения, нередко помогала соседям 
получить «врачебные» талончики в различные 
клиники. 

Когда Лера училась в 10-м классе, родители 
развелись. Илья Борисович съехал, у него появи-
лась другая семья, а к Новодворским приехала 
из Барановичей мама Нины Федоровны Мария 
Владимировна, у которой Лера жила до самой 
школы. Бабушку в семье звали Бантиком, а Леру 
— Лялечкой. 

Нину Федоровну в доме все жалеют.
— Сколько она с Лерой «хлебнула» — не при-

веди Господь, — говорит соседка Анна. — То дочь 
вздумала отправиться на войну во Вьетнам. Целый 
год ходила учиться стрелять. То потом, борясь 
с коммунистическим режимом, разбрасывала 
листовки в Кремлевском Дворце съездов, распро-
страняла самиздат, организовывала подпольные 
партии, профсоюзы. От многочисленных обысков 
в доме, Лериных арестов, одиночных камер, го-
лодовок у Нины Федоровны появилась ранняя 
седина. 

Валерия Новодворская скончалась 12 июля 
2014 года. С тех пор Нину Федоровну соседи прак-
тически не видели.

— У нее были две сиделки с Украины, Галя и 
Саша. Только свою подопечную бабушку они на 
прогулку практически не выводили. Зато голого 
кота-сфинкса постоянно выгуливали на поводке, 
— говорит старшая по дому Мария Сергеевна. — А 
когда интересовались: «Как там Нина Федоровна?» 
— они отмахивались: «Сходит с ума!» 

— После смерти Леры одна из сиделок за-
беспокоилась, что в доме находятся ювелирные 
украшения, а она не хочет отвечать за возможную 
их пропажу, — рассказывает муниципальный де-
путат района Хорошево-Мневники Татьяна Ло-
гацкая. — В присутствии четырех человек была 
составлена опись часиков, колечек, цепочек. Кулек 
с ценными вещами вызвался взять на ответствен-
ное хранение Сайдар Шеяфетдинов (активист 
«Демократического союза», он работал у Валерии 
Новодворской водителем. — Авт.). Тогда же я об-
ратила внимание, что за стеклами книжных полок 
стоят фотографии сиделок. Я удивилась, сиделки 
все-таки не члены семьи. В другой раз, когда мы 
почти шесть часов разбирали Лерины газетные 
и журнальные статьи, сиделка развлекалась за 
компьютером, в то время как Нина Федоровна, 
безучастная ко всему, сидела в кресле.

Заботу о Нине Федоровне добровольно взяли 
на себя члены «Демократического союза» Николай 
Злотник и Сайдар Шеяфетдинов. 

На прощании с Валерией Новодворской мно-
гие люди опускали в специальный ящичек деньги 
для помощи ее маме. Правозащитница пере-
живала, что в случае ее смерти Нина Федоровна 
попадет в дом престарелых. Говорят, что крупную 
сумму на оплату похорон прислал Альфред Кох, в 
1996–1997 годах председатель Госкомимущества 
России, вице-премьер в правительстве Виктора 
Черномырдина, ныне живущий в Германии. По-
гребение же оплатил журнал The New Times, где 
работала Валерия Новодворская.

— Николай Злотник утверждал, что с сидел-
ками у него был заключен устный договор. Из со-
бранных денег он помесячно оплачивал работу се-
стер Галины и Александры. Сайдар Шеяфетдинов, 
имея доверенность на распоряжение банковским 
счетом Нины Федоровны, выдавал еженедельно 
им деньги на питание пожилой женщины и про-
чие нужды.

— Сестер с Украины наняла еще Лера, их ей 
кто-то порекомендовал, — говорит Юрий Баум-
штейн, единственный рабочий в партии «Демо-
кратический союз», кто дружил с Лерой на про-
тяжении 21 года.  

Ошибка Валерии Ильиничны Новодворской, 
по мнению соратника Юрия Баумштейна, была в 
том, что она не оставила завещания. 

— Николай Злотник стеснялся говорить Лере, 
чтобы она привела в порядок свои дела, а сама 
Лера об этом как-то не думала, — делится с нами 
Юрий. — Она была гениальным человеком, а вот 
мирская жизнь ее мало интересовала. 

— Я не могу представить себе Леру, которая 
готовила бы борщ, — говорит, в свою очередь, 
Татьяна Логацкая. — На кухне хлопотала ее мама и 
помощница по хозяйству, милая женщина Анечка. 
Но Лера была очень хлебосольной, щедрой, доброй 
и очень открытой. Все уходили от нее с полными 
карманами презентов в виде сладостей.

Нине Федоровне не сразу сказали о смерти 
дочери, ее любимой, единственной Лялечки. 

Вскоре друзья, навещавшие Нину Федоров-
ну, стали замечать на ее лице и теле синяки. Их 
появление сиделки объяснили тем, что пожилая 
женщина постоянно падает. 

— Перед Злотником был поставлен вопрос о 
замене сиделок, но он наотрез отказался сменить 
этих «опытных специалистов», — говорит Татьяна. 
— Далее события стали развиваться стреми-
тельно. 10 марта 2015 года приехал с деньгами 
Сайдар Шеяфетдинов и увидел, что левый глаз у 
Нины Федоровны покраснел. Странно, что сиделка 
Александра не сообщила об этом никому, даже 
«работодателю» Злотнику. Шеяфетдинов позвонил 
в поликлинику и в Департамент здравоохранения 
Москвы. 11 марта пришла врач-офтальмолог Ольга 
Георгиевна Плыкина и посоветовала Нину Федо-
ровну госпитализировать, о чем сделала в карте 

соответствующую запись. Потом врач трижды 
перезванивала и справлялась, купили ли Нине 
Федоровне выписанные ею лекарства. Сиделка 
Александра уверила, что все назначения выпол-
няются. Звонившему Сайдару Шеяфетдинову она 
сказала, что Нина Федоровна пошла на поправку. 
Как выяснилось потом — это было не так. 16 марта 
Шеяфетдинов приехал и ужаснулся: глаз у Нины 
Федоровны распух. Я была за городом. Сайдар 
доставил Нину Федоровну в специализированную 
глазную поликлинику в Мамоновский переулок, от-
куда ее срочно направили в 1-ю Градскую больницу. 
В приемном покое внешний вид Нины Федоровны 
поверг врачей в шок: «Как же вы человека так за-
пустили?» Шеяфетдинов кивнул на сиделку, снимая 
с себя всякую ответственность.

Утром 17 марта Нину Федоровну проопери-
ровали. Глаз пришлось удалить. Промедление 
грозило летальным исходом. 

— В больнице одна из соседок Нины Федо-
ровны по палате, Панна Михайловна, спросила 
меня: «Зачем вы держите таких сиделок? При вас 
они бабушку называют зайкой, а стоит вам уйти, 
как они Нину Федоровну чуть ли не за волосы 
таскают, — продолжает Татьяна Логацкая. — Пока 
одна нянечка меняла другую, я оставалась с Ниной 
Федоровной в больнице. Невозможно было не 
заметить, что кожа головы у нее покрыта белой 
коркой, а лицо все в струпьях. По всей видимости, 
ее долго не мыли. Переодевая Нину Федоровну, я 
увидела, что почти все складки кожи на теле при-
сыпаны толстым слоем талька, под которым были 
видны раны — пролежни, которые бывают только от 
плохого ухода. А ведь Нина Федоровна не лежачая 

больная, она может сама передвигаться, ее только 
надо держать за руку и направлять. Я помыла Нину 
Федоровну, обработала ей кожу. 

— Выяснилось, что у пожилой женщины глау-
кома. Не думаю, что Шеяфетдинов мог об этом 
не знать, ведь он возил  Нину Федоровну ранее в 
специализированную поликлинику. При глаукоме 
очень важно следить за внутриглазным давлением. 
Зрительный нерв при глаукоме умирает посте-
пенно, а потом в один миг человек погружается 
во тьму. Чтобы этого избежать, Нине Федоровне 
надо было два раза в сутки капать специальные 
капли, чего сиделки не делали. Теперь невозможно 
определить, в какой момент женщина ослепла. 
Сейчас она различает только свет и тьму. Удиви-
тельно, но после смерти Леры Нину Федоровну ни 
к одному врачу не возили и до 11 марта 2015 года 
ни одного врача на дом не вызывали.

«В доме не было  
ни постельного белья,  
ни вещей» 
Удивительно, но с целым букетом заболева-

ний у Нины Федоровны не была оформлена инва-
лидность, ей не выписывались никакие лекарства, 
абсорбирующее белье. 

29 марта, в день своего рождения, Нина Фе-
доровна была в таком сонном состоянии, что не 
могла открыть глаза, чтобы увидеть приехавших 
к ней подруг-коллег.

— Это позже, обнаружив записи в забытом 

сиделками дневнике, стало ясно, что мама Леры 
находилась под действием сильнодействующих 
препаратов, — говорит Татьяна. — При нас одна из 
них положила пожилую женщину спасть, причем 
в той одежде, в которой она сидела за столом. 
Вместо простыни на кровати было расстелено 
махровое полотенце. 

— Я предложила помочь оформить Нине Фе-
доровне инвалидность, — говорит Татьяна. — В 
районной поликлинике по месту жительства у 
пожилой женщины даже не было карты. Мы поса-
дили Нину Федоровну на любезно предложенную 
в поликлинике коляску и стали обходить врачей. 
Эндокринолог удивилась, что человек в сознании 
и не разговаривает, вызвала в кабинет невролога, 
которая, осмотрев Нину Федоровну, предположи-
ла, что пациентка «загружена» феназепамом.

10 апреля Новодворской была оформлена 
первая группа инвалидности по общему 
заболеванию. 

Несмотря на сопротивление Злотника, нера-
дивым сестрам-сиделкам было отказано в даль-
нейшей работе по уходу за Ниной Федоровной. 4 
апреля без каких-либо извинений за причиненный 
вред здоровью, бросив на прощание: «Удачи здесь 
желать некому», сестры, укутав в свитер сфинкса, 
покинули квартиру. 

— Уезжая, они забыли сумочку-косметичку, в 
которой лежало шесть упаковок феназепама. Этот 
высокоактивный транквилизатор можно купить 
только по рецепту, его никто Нине Федоровне 
не выписывал, — говорит Татьяна. — Также мы 
обнаружили антипсихотический препарат хлор-
протиксен, ноотропное средство пирацетам, 
транквилизатор тиоридазин (сонопакс). Как эти 
лекарства попали в квартиру — вообще непонятно. 
Все они при свидетелях были сданы участковому 
полицейскому. 

Из брошенного дневника, который вели си-
делки, мы выяснили, что они кололи Нине Федоров-
не сильный быстродействующий диуретик лазикс. 
Это скоропомощное лекарство. Его нужно приме-
нять с особой осторожностью, вода из человека 
отходит при его применении часа два. При этом, 
чтобы выдержала сердечная мышца, больному 
обычно дают таблетки с содержанием магния и 
калия. Это знают врачи. Но ни у одной из сиделок 
не было медицинского образования. 

После отъезда сиделок Нина Федоровна 
стала понемногу приходить в себя: отвечала на 
вопросы, самостоятельно ела.

— Она была обезвожена лазиксом, ужасно 
голодная, шесть дней никак не могла наесться, 
— говорит Татьяна. 

В дневнике сиделки отмечали все сделанные 
ими покупки. К записям прилагали чеки. 

— Кормили Нину Федоровну, на мой взгляд, 
очень скудно, — говорит Татьяна Логацкая. — Еще 
при мне сиделка решила накормить ее пшенной 
кашей. Я заглянула в банку, где хранилась крупа, 
и увидела там пищевую моль. 

Листаем оставленный дневник. Для своей 
подопечной сиделки покупали йогуртные про-
дукты и творожные продукты, которые, в отличие 
от йогурта и творога, заквашиваются не молочным 
жиром, а с помощью пальмового или кокосового 
масла. Там же фигурируют бульонные кубики. И 
тут же: корм для кота, кошачий туалет, лекарство 
для кота на сумму 890 рублей. И, судя по всему, для 
себя любимых: шампанское «Абрау-Дюрсо», сла-
боалкогольный напиток, карнавальная шляпа. 

— И на все это, не стесняясь, они прикла-
дывали чеки. Из пенсии Нины Федоровны также 

оплачивали сотовую связь и Интернет, — возму-
щается Татьяна. — Именно когда они проводили 
Интернет, Лера наступила левой ногой на одну 
из скрепок, с помощью которых кабель крепится 
к стене. Пятка у нее начала гноиться. А врачей по-
сле принудительного лечения в психиатрической 
больнице, куда ее поместили по приговору суда 
за разбросанные в Кремлевском Дворце съездов 
листовки антисоветского содержания, она просто 
не переносила. Лера занималась самолечением, 
мы потом выбросили целый мешок обезболи-
вающих лекарств. Загноившаяся рана на ноге 
вызвала сепсис. Лера умерла от инфекционно-
токсического шока.

В четыре руки Татьяна с подругой отмыли 
запущенную квартиру. 

— В доме не было ни постельного белья, ни 
вещей Нины Федоровны, — говорит Татьяна 

Логацкая. 
— Пенсия у Нины Федоровны 

ведь немаленькая, около 23 
тысяч рублей. 

— И неужели из этих де-
нег нельзя было выделить 
100 рублей на трусы? — во-
прошает муниципальный 
депутат Логацкая. — Я на-
писала заявление в ОВД 
«Марьина Роща» с требо-
ванием возбудить уголовное 

дело по факту причинения 
вреда здоровью Нины Фе-

доровны Новодворской, при-
ложив объяснение на четырех 

листах, где подробно изложила все 
произошедшее. 

«Подруги хотели 
упечь Нину Федоровну 
в психиатрическую 
больницу»

Контролировать сиделок должны были 
те, кто выдавал им зарплату и деньги на со-
держание Нины Федоровны, — соратники 
Валерии Новодворской по партии Николай 
Злотник и Сайдар Шеяфетдинов.

— Как я поняла, сначала сиделки по 
договоренности с Николаем Злотником 

брали оставленные еще Лерой деньги из до-
машнего сейфа, а затем, когда изменился курс 
доллара, Николай стал платить им под расписку, 

но уже не 1200 долларов в месяц, а 650 долларов, 
— рассказывает Татьяна. — Когда Нина Федоров-
на лишилась глаза, остро встал вопрос о замене 
сиделок. Николай Злотник нехотя собрал друзей и 
соратников Леры. При этом сообщил, что не желает 
платить деньги за уход за Ниной Федоровной кому-
либо другому, кроме этих сестер с Украины. К тому 
же было неизвестно, какая сумма денег имеется и 
на сколько ее хватит. Прозвучала фраза: квартира 
Нины Федоровны достается государству. Все при-
сутствующие были категорически против этого. 
Решили, что квартира должна достаться тому, кто 
будет ухаживать за Ниной Федоровной. И лучше 
всего заключить договор ренты с пожизненным 
содержанием и иждивением.

Татьяна Логацкая говорит, что готова была 
ухаживать за Ниной Федоровной, вкладывать свои 
деньги, свой труд, оплачивать круглосуточную 
сиделку и все необходимые медицинские пред-
писания. Нина Федоровна была не против этого. 
Все документы Нины Федоровны были у Сайдара 
Шеяфетдинова. К генеральной доверенности, 
которая была у него на руках, ему была выдана 
вторая доверенность, согласно которой он должен 
был собрать документы для оформления договора 
ренты между Ниной Федоровной Новодворской и 
Татьяной Михайловной Логацкой. Сначала Шея-
фетдинов согласился, а на следующий день его 
как подменили. 

— 14 апреля мы вместе с Ниной Федоровной 
и Сайдаром поехали в больницу к эндокриноло-
гу. — рассказывает Татьяна. — А потом он заявил 
мне: «Я тебе не доверяю, ренту буду оформлять 
на себя. И вообще, мы в последний раз едем в 
поликлинику. Я увожу Нину Федоровну в деревню. 
Я помирился с женой, она согласилась ухаживать 
за Ниной Федоровной». Я кинулась к врачам: «За-
претите увозить Нину Федоровну». Ведь инвалида 
первой группы надо регулярно показывать врачам, 
о чем специалисты и сделали в карте соответ-
ствующую запись.

15 апреля 2015 года ранее выданные Ниной 
Федоровной  Сайдару Шеяфетдинову были отме-
нены. Нотариально заверенные копии документов 
были вручены ему в кабинете начальника ОВД 
«Марьина Роща» в этот же день. 

— Вернулись с Ниной Федоровной домой, 
Боровой где-то упомянул о том, что «квартира за-
хвачена черными риелторами», и началась осада. 
Разом приехали полиция, МЧС, «скорая», куча 
журналистов. Впустили в квартиру только стражей 
порядка и врачей. Медики осмотрели Нину Федо-
ровну, убедились, что оснований для помещения 
ее в стационар нет, и уехали. 

На следующий день Шеяфетдинов привез 
двух подруг Нины Федоровны, которые были у нее 
на дне рождения. Дамы явились, чтобы отправить 
маму Леры в больницу. Для чего вызвали еще одну 
«скорую», упомянув об инсульте и диабете. Врачи 
не нашли причин для госпитализации: не было ни 
инсульта, ни диабета. 

Вскоре приехала третья «скорая», и одна из 
подруг явилась с направлением от участкового 
врача в ПНД (психоневрологический диспансер) 
с доверенностью, полученной от Шеяфетдино-
ва по… отозванной доверенности. В ПНД Нина 
Федоровна не наблюдается, на учете не стоит. 
Медики пришли к выводу, что это случай не пси-
хиатрический, и уехали. 

Но на этом история не закончилась. Пока 
Татьяна Логацкая ездила за памперсами для по-
жилой женщины, в квартиру Нины Федоровны 
приехала неизвестно откуда объявившаяся род-
ственница, некая Марина, в сопровождении со-
трудника полиции. 

Оставшаяся присматривать за Ниной Фе-
доровной женщина-волонтер Любовь Столярова 
рассказывает: 

— Участковый сказал, что Марина предъявила 
документ, подтверждающий ее родство с Ниной 

Федоровной Новодворской. И назвал ее «пле-
мянницей». Когда я поинтересовалась ее наме-
рениями, Марина сказала: «Я не обязана перед 
вами отчитываться». 

Старинный друг Валерии Новодворской Юрий 
Баумштейн, в свою очередь, замечает:

— Никто не знает, откуда эта родственница 
взялась. Лера никогда о ней не упоминала. Еея 
не видел ни на похоронах в Сахаровском центре, 
ни на поминках. 

Раскрыть семейную тайну мог бы 92-лет-
ний отец Валерии Новодворской Илья Бурштын, 
который сейчас живет в Америке, в штате Нью-
Джерси.

— Я говорила с Ильей Борисовичем по теле-
фону. Он сказал, что прямых родственников у 
Нины Федоровны нет, — говорит, в свою очередь, 
Татьяна. — Но в то же время рассказал, что мама 
Нины Федоровны, Мария Владимировна, была 
дважды замужем. Первый раз — за Зиновием 
Моисеевичем Лесовым, у которого уже была дочь 
Ирина. Второй раз она вышла замуж за потом-
ственного дворянина Федора Владимировича 
Новодворского и в этом браке родила дочь Нину. 
По всей видимости, будучи замужем за Лесовым, 
она удочерила его дочь Ирину. Ирина Зиновьевна 
жива, ей 89 лет. И у нее есть дочь Марина. 

«Битва за наследство  
еще впереди»
Что сейчас происходит с Ниной Федоровной 

— выяснить затруднительно. Телефон в квартире 
отключен, звонок не работает. Стучать в дверь 
бесполезно. К пожилой женщине не может попасть 
даже участковый врач, которая должна патрониро-
вать инвалида первой группы каждую неделю. 

За Ниной Федоровной Новодворской продол-
жает ухаживать сиделка из Белгородской области, 
которую привел Шеяфетдинов. 

— Во всяком случае, вышедшая на балкон 
сиделка, которой я сообщила, что оставила у двери 
пакет с памперсами и прокладками, забрала их, 
— говорит Татьяна. 

О том, как контролировалась работа предыду-
щих сиделок, рассказано выше. 

Ситуация там сейчас стабильная, — уверяет 
меня Николай Павлович Злотник.

Поговорить с объявившейся родственницей 
Нины Федоровны Мариной не представилось 
возможным. Она то в отъезде, то не берет трубку 
телефона. 

Насколько нам удалось узнать, сразу несколь-
ко человек сейчас хотят стать законными предста-
вителями Нины Федоровны Новодворской. 

Это, в принципе, неплохо. Нине Федоровне 
будут помогать по хозяйству, и каждый, будь то 
попечитель или опекун, будет обязан отчитываться 
перед госорганами за состояние своей подопеч-
ной. Но что происходит сейчас? 

В рядах попечителей может оказаться как 
Сайдар Шеяфетдинов, так и родственница Нины 
Федоровны Марина. 

В то же время заместитель главы управы 
района Марьина Роща по вопросам социальной 
сферы Наталья Васильевна Кошелева поделилась 
с нами: 

— Мы приходили несколько раз к Нине Федо-
ровне домой, стучали, сообщили, что из управы, 
нам через закрытую дверь ответили, что нас не 
ждут. 

— К Нине Федоровне приходит 
соцработник?

— В том-то и дело, что Нина Федоровна или 
ее законный представитель должны обратиться 
в центр соцзащиты населения с заявлением и 
попросить, чтобы ее обслуживал соцработник. 
Сама пожилая женщина практически слепая, а 
законного представителя у нее нет.  

Среди всего калейдоскопа граждан, которые 
вращаются вокруг Нины Федоровны Новодвор-
ской, бумажный ворох взялась разгрести одна 
Логацкая, которая хотя бы помогла оформить ей 
инвалидность первой группы. А это большое дело. 
Сейчас есть несколько человек, которые бы хотели 
законодательно получить право войти в квартиру 
и помогать этому пожилому человеку. Для этого 
в органы опеки нужно предоставить целый ряд 
документов, в том числе и справку о том, что че-
ловек здоров, имеет собственность в Москве и не 
преследует какие-то корыстные цели. 

Если в отдел опеки и попечительства будет 
подано сразу несколько заявлений, соберется 
комиссия, поинтересуется у Нины Федоровны, с 
кем она хочет быть? А потом, исходя из предостав-
ленных многочисленных справок, комиссия решит, 
кто больше подходит на роль попечителя. 

Все это требует времени. А слепой и бес-
помощной женщине сейчас как никогда требуются 
уход и забота. 

Двухкомнатная квартира Нины Федоровны 
Новодворской в хрущевке оценивается риел-
торами в 7–8 миллионов рублей. И вполне воз-
можно, что уже написано завещание, и не одно. 
По крайней мере в дневнике, который оставили 
сиделки с Украины, были обнаружены росчерки, 
напоминающие подпись Нины Федоровны Ново-
дворской. Кто-то явно тренировался скопировать 
ее подпись. А это значит, что битва за квартиру 
еще впереди. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

УДИВИТЕЛЬНО, НО ПОСЛЕ СМЕРТИ ЛЕРЫ НИНУ ФЕДОРОВНУ 
НИ К ОДНОМУ ВРАЧУ НЕ ВОЗИЛИ И ДО 11 МАРТА 2015 ГОДА 
НИ ОДНОГО ВРАЧА НА ДОМ НЕ ВЫЗЫВАЛИ
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К старому креслу, где обычно 
Нина Федоровна сидела днем, 
были привязаны веревки и 
пояса от халатов.

Сайдар 
Шеяфетдинов 
«ушел в тень». 
Связаться 
с ним не 
представляется 
возможным. 

ГОСТИ

28 мая, четверг
В 11.00 в пресс-центре «МК» состоится 

пресс-конференция адвоката по семейному 
праву, руководителя Московской коллегии 
адвокатов Александра Добровинского, члена 

Экспертного совета Госдумы РФ, профессора 
Кристины Симонян и телеведущей Юлии Ба-
рановской. Инициативная группа выступила 
с беспрецедентным предложением — уза-
конить сожительство!

Кто, как и на каких основаниях ответит за со-
жительство? Почему его необходимо узаконить? 
Поможет ли новый закон в борьбе с противниками 
загса? Улучшится ли в стране демографическая 
ситуация?

Аккредитация для СМИ по телефону  
8 -495-781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.

29 мая, пятница
В 12.00 в пресс-центре «МК» состоится 

пресс-конференция члена совета Меж-
регионального движения наблюдателей 
«Сонар» Владимира ЕГОРОВА, участника 
общественного движения «За Железно-
дорожный!» Алексея ИЛЬИНА, эксперта 
Межрегионального движения наблю-
дателей «Сонар» Дмитрия НЕСТЕРОВА, 

наблюдателя Станислава ПОЗДНЯКОВА, 
адвоката Максима КРУПСКОГО, сопред-
седателя движения в защиту прав изби-
рателей «Голос» Романа УДОТА.

Участники пресс-конференции поделятся 
информацией о нарушениях, выявленных в 
ходе выборов, обсудят роль и ответственность 
организаций и субъектов в этом процессе. 
Как продвигаются расследования фактов 
нападения на независимых наблюдателей и 
фальсификаций? Насколько типичны балаши-
хинские выборы для Подмосковья? На эти и 
другие вопросы ответят гости «МК».

Аккредитация для СМИ по телефону 
8-495-781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru

БУДУТ ЛИ УРАВНЕНЫ  
ПРАВА ПАРТНЕРОВ 
 В ГРАЖДАНСКОМ БРАКЕ? 

КТО И КАК СРЫВАЕТ 
ВЫБОРЫ В ПОДМОСКОВЬЕ?

Сфинкс, принадлежавший одной  
из сиделок, спал на кровати вместе 
с Ниной Федоровной. 

В дневнике были обнаружены 
росчерки, напоминающие подпись 
Нины Федоровны. Кто-то явно 
тренировался скопировать  
ее подпись.

Записи в дневнике, 
подтверждающие, что 
«профессиональные 
сиделки» кололи Нине 
Федоровне сильней-
шее мочегонное лекар-
ство, которое никто из 
врачей не выписывал. 
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Болонка. 4. Мухомор. 10. Досмотр. 11. Католик. 13. Лыжи. 14. Сито. 15. 
Разведчик. 16. Синица. 18. Амулет. 20. Крахмал. 22. Дилетант. 23. Кандидат. 24. Альбинос. 27. 
Байдарка. 30. Темнота. 32. Забота. 34. Проект. 35. Неустойка. 36. Морж. 38. Виза. 39. Девочка. 
40. Издание. 41. Дантист. 42. Жалость.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Балласт. 2. Обои. 3. Камера. 5. Удочка. 6. Офис. 7. Радость. 8. Провиант. 9. 
Академик. 10. Джунгли. 12. Кислота. 17. Циферблат. 19. Махинатор. 20. Кларнет. 21. Линейка. 
25. Ломбард. 26. Самосвал. 27. Биология. 28. Кипение. 29. Изумруд. 31. Отрасль. 33. Анчоус. 
34. Папаха. 37. Жест. 38. Вино.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стеклянный «сейф» 
с кольцами и сережками в ювелирном магазине. 
4. Химический «рядовой» таблицы Менделеева. 
10. Самое ровное место у русских дорог. 11. Умная 
мысль известной личности. 13. Подарок, оскорби-
тельный для толстушки. 14. Луковое несчастье. 15. 
Улетучивание воды при кипячении. 16. Копье для 
игры в дартс. 18. Россиянин, осматривающий до-
стопримечательности Парижа. 20. Железный конь, 
пашущий в колхозном поле. 22. Каждый совладелец 
завода, получающий дивиденды с прибыли. 23. 
Коллекционер, который всегда при деньгах. 24. Узор 
из повторяющихся элементов. 27. Собрание старых 
пластинок у меломана. 30. Царский страж с бер-
дышом в руках. 32. Утверждение «Сын бездетных 
родителей», противоречащее здравому смыслу. 34. 
Князь тьмы, скупающий души. 35. Одна из сторон 
в судебном процессе. 36. Бонус на компакт-диске. 
38. Травма от стыковки лба с дверным косяком. 39. 
Климат дружеской компании, где никто не мерзнет. 
40. Район города, где квартиры дешевле. 41. Кан-
целярский товар, который бывает в клетку или в 
линейку. 42. Универсальный ключ вора.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Командир полка в ста-
родавние времена. 2. Знак зодиака именинника, 
рожденного в последний месяц зимы. 3. Лампа, 
горящая от заката до рассвета. 5. Театральный 
«бинокль» онегинских времен. 6. «Компьютер» в 
черепной коробке. 7. Неподъемный баул, «набитый 
кирпичами». 8. Первая ученая степень студента. 9. 
«Вилка» настройщика музыкальных инструментов. 
10. Кусочек от разорвавшейся гранаты. 12. Монолог, 
обращенный к Всевышнему. 17. Мигающая лампочка 
на пылесосе. 19. Дорожный знак со стрелкой. 20. 
Тригонометрическая функция, равная отношению 
синуса к косинусу. 21. Маков цвет на щечках юной 
красавицы. 25. Явление перед началом восхода 
солнца. 26. Автомат для приема платежей. 27. Га-
зетная статья, в которой высмеиваются обществен-
ные пороки. 28. Белый «зуб» рояля. 29. «Амплуа» 
писателей Айзека Азимова и Рея Брэдбери. 31. 
Рекордный «параметр» озера Байкал. 33. Устное 
сообщение начальнику о приходе посетителя. 34. 
Войска, «выброшенные» в тыл врага. 37. Ливанский 
красавец, растущий на Южном берегу Крыма. 38. 
Зимние сапоги у народов Крайнего Севера.

куплю

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-916-302-49-75

предлагаю
❑ автовыкуп

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ юридическая помощь 
т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

8(495)795-11-93

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

КНИЖНЫЙ 
МАГАЗИН
покупает у населения
б/у книги и библиотеки

ОПЛАТА СРАЗУ
(495)916-36-60, (499)254-04-70

предлагаю
❑ электрики, сантехники 

т. 8-495-502-69-75

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ йоркширский терьер. 
2 девочки. 2 месяца, 
будут некрупными, 
привиты по возрасту. 
Титулованные родители, 
социализированы 
т. 8-916-576-63-74

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

сдаю
❑ квартиры на сутки 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки 

т. 8-495-973-35-30
❑ грузоперевозки 

т. 8-916-624-10-58

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Удобрения в подарок!

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-925-882-58-08
❑ расслабление 

т. 8-903-247-65-55
❑ отдых по Москве! 

т. (495) 645-17-45
❑ отдых 

т. 8-916-904-21-19

 ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш выбор — 
расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых 
м. "Аэропорт", 
м. "Щелковская" 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых 
м. "ВДНХ", 
м. "Новоясеневская" 
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ расслабление 
м. "Автозаводская" 
т. 8-925-059-38-82

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

куплю
❑ фантики

от жвачек и конфет, 
открытки куплю. 
т. 8-985-434-82-35

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Савеловская" 
т. 8-903-536-46-72

❑ отдых 
м. "Тульская" 
т. 8-926-849-71-85

❑ отдых неформат 
т. 8-495-233-18-21

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

 отдых 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-916-191-53-53

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-646-94-89
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Старейший музыкальный театр России, 
имеющий многолетнюю, еще с советских 
времен, репутацию законодателя мод в жан-
ре оперетты, а теперь уже и мюзикла, при-
вез в Москву два спектакля — «Скрипач на 
крыше», знаменитый бродвейский мюзикл, 
и «Яму» Сергея Дрезнина по Куприну. По-
казали их на сцене Театра имени Н.Сац, что 
не случайно: гастроли были организованы 
в рамках Фестиваля музыкальных театров 
России, который возглавляет худрук Театра 
им. Н.Сац Георгий Исаакян.

Фестиваль был придуман как альтернатива 
«Золотой маске» — никаких номинаций, никаких 
экспертов, никаких нервов. Приехали — показали 
москвичам — уехали. Но осадок остался: тот факт, 
что «Яма» была проигнорирована экспертным со-
ветом «Маски», задел Свердловскую музкомедию. 
И в этом есть логика: при всех слабостях «Ямы» (о 
них — ниже) она точно не хуже «Восьми женщин» 
пермского театра «Театр», не только номинирован-
ного, но и исхитрившегося получить спецприз.

В музыке Сергея Дрезнина есть все — от Баха 
до Оффенбаха и Эдиты Пьехи. Здесь и джаз, и 
канкан, и симфо-рок, и бытовой романс... Здоро-
во, когда композитор владеет разными стилями, 
тем более что работает он с ними очень профес-
сионально, не примитивно, с использованием 
сложных композиторских приемов и, что главное, 
демонстрирует редкий дар создания красивой, 
небанальной мелодии. Но эклектика — безумная. 
Сам композитор с этим не спорит — говорит: да, 
я такой, это мой стиль. 

Режиссер Нина Чусова, вместо того чтобы 
режиссерскими методами усмирить стилисти-
ческое буйство, радостно подхватила эстафету 
и сделала спектакль еще более эклектичный и 
жанрово неопределенный, чем партитура. За 
три часа лично я так и не поняла, что смотрю: 
драматический мюзикл на основе реалистической 
социальной повести Куприна или эстрадное шоу 
с водевильным конферансом и «оживляжными» 
подтанцовками во время исполнения арий. Ак-
трисы, играющие проституток, принципиально 
не калиброваны, не очень изящны. Это вроде бы 
оправданно: перед нами не берлинское кабаре 
времен Веймарской республики, а бюджетный 
московский бордель начала прошлого века. Но 

тогда зачем же такое обилие несовершенных и 
отнюдь не блистательных канканов с тривиаль-
ной хореографией Татьяны Багановой? Похоже, 
Чусова, игнорируя стандарты жанра мюзикла, 
пытается реализовать свой авторский взгляд на 
жанр. И получается обычное «изобретение вело-
сипеда»: руль перевернут, педаль одна, колесо 
погнуто. Но зато сам придумал. 

Артисты, поощренные в свое время (когда 
Свердловская музкомедия была в почете у «Золотой 
маски») премиями, никем не направляемые, ведут 
себя по принципу «мне все дозволено». А пото-
му разножанровость и разностильность вокала в 
мюзикле невероятная. Один выдает опереточную 
арию, другая — оперную с массой фальшивых нот, 
третья уносится в откровенную попсу. Причем все 
это не потому, что «так задумано», а потому, что 
«так вышло». Каждый от себя в полном восторге: 
звезды! А ведь крика вместо пения — выше крыши! 
Впрочем, скорее ниже ямы. А с «Крышей» как раз 
совершенно иная история.

«Скрипач на крыше» — адаптация велико-
го мюзикла Джерри Бока, созданного полвека 
назад. Свердловская музкомедия добилась 
лицензии второго класса, позволяющей сде-
лать не кальку, а свой, авторский спектакль. 
Нельзя менять только тексты — музыкальный 
и литературный (перевод на русский должен 
быть согласован с правообладателями). Так что 
теоретически режиссер Кирилл Стрежнев мог 
перенести действие сюжета Шолом-Алейхема 
хоть в концлагерь, хоть на Марс. Но он этого не 
сделал. Он рассказал именно ту историю, кото-
рую мы знаем и любим, над которой смеемся и 
плачем, — историю еврея Тевье, жившего в на-
чале прошлого века со своими пятью дочерьми 
на окраине России, в захолустном местечке в 
черте оседлости. Спектакль получился честным, 
искренним и качественным. Его нельзя назвать 
бродвейским, но все принципы мюзикла при-
сутствуют в нем без компромиссов и скидок. 
В нем отличные актерские работы, особенно 

Анатолия Бродского (Тевье), но самое интерес-
ное — это великолепный баланс между автор-
скими решениями и цитатами из оригинального 
шоу Джеффри Роббинса. Так, хореография Гали 
Абайдулова гармонично соседствует со знаме-
нитым хореографическим шедевром — танцем с 
бутылками на головах. И даже звук — страшней-
шая беда русского мюзикла — в «Скрипаче» был 
выстроен если не образцово, то во всяком случае 
с очевидной попыткой добиться акустической 
естественности. Что дало возможность услышать 
и оценить звучание оркестра под управлением 
Бориса Нодельмана. Тогда как в «Яме» даже 
поползновения на борьбу с саундом типа «Елка 
в «Лужниках» не случилось. 

Два основных направления в российском 
мюзикле наглядно продемонстрировала Сверд-
ловская музкомедия: работа с мировыми ше-
деврами и создание собственного российского 
продукта. Пока первое явно побеждает.

Екатерина КРЕТОВА.

В городе на Неве состоялась торжественная 
передача архива знаменитых фантастов 
братьев Стругацких — его с трудом достави-
ли из Донецка в питерский Дом писателя.
Еще в январе 2015 года было решено, что 
архив — почти все рукописи их произве-
дений, письма, рисунки — нужно срочно 
спасать.
В Донецке бумаги подвергались большой 
опасности и даже хранились последнее 
время в каком-то подвале среди банок с 
соленьями. Украина выступила категори-
чески против того, чтобы эксклюзивные 
документы вернулись в Россию, считая их 
своей собственностью. Директор Фонда 
братьев Стругацких и близкий друг писа-
телей Сергей АРНО рассказал «МК», как 
эвакуировали бесценные документы.

— Как архив вообще оказался в Донец-
ке? Вроде бы к Украине писатели не имеют 
никакого отношения.

— Дело в том, что еще в 90-е годы рукописи 
передавались дончанке Светлане Бондаренко, 
она изучала творчество братьев Стругацких. 
Этот процесс был постепенный, она отвозила 
в Донецк по одной папочке, оцифровывала, так 
как там готовилось к изданию большое собрание 

сочинений знаменитых фантастов. Всё, что 
посчитал нужным, ей временно дал Борис На-
танович Стругацкий. 

— И с ко л ь ко ко н к р е т н о э т о 
рукописей?

— 60 папок. Большая часть всего архива. 
Но когда в Донецке началось то, что началось, 
бумаги оказались в большой опасности, и поэто-
му было решено их спасти.

— Насколько я слышала, Украина высту-
пила категорически против передачи этого 
литературного раритета России, утверждая, 
что это только их, украинское, достояние.

— Если честно, это вообще частный вопрос. 

Личное дело двух людей: Светланы Бондаренко 
и сына Бориса Натановича, Андрея, наследника 
писателя. Юридически все бумаги принадлежат 
Андрею. Спустя долгое время ему их и вернули. 
Так что никакого отношения что Россия, что 
Украина к этому вообще не имеют. 

— То есть политика з десь не 
замешана?

— Абсолютно. И когда говорят, что его при-
везли ополченцы и чуть ли не под пулями, это 
тоже не так. Когда стало возможным вернуть 
архив правообладателю, начали прорабатывать 
вопрос, как это лучше сделать. Предлагались 
разные варианты, но мы хотели по возможности 

сделать все максимально открыто и безопасно, 
чтобы люди знали, как и куда архив едет.

— А почему Андрей Борисович не уча-
ствовал в официальной передаче рукописей 
в Доме писателя в Санкт-Петербурге?

— Он хотел прийти, но заболел, к сожале-
нию. Поэтому все состоялось без него.

— А где теперь будут храниться бумаги? 
Вроде бы в перспективе в квартире Бориса 
Стругацкого хотят создать музей?

— Речи об открытии музея пока не идет. Но 
мы хотели бы сделать такой музей в будущем, 
возможно, он будет посвящен всем фантастам, а 
не только Стругацким. Но это только в планах.

— Скажите, Светлану Бондаренко как-то 
отблагодарили за то, что она спасла такие 
литературные ценности?

— Мы считаем, что она совершила настоя-
щий гражданский подвиг. Будем ходатайство-
вать о представлении ее к государственной 
награде РФ. А пока 21 июня Светлана должна 
приехать в Санкт-Петербург на вручение премии 
писателей в Пулковскую обсерваторию — место, 
где работал Борис Натанович, где он познако-
мился со своей женой и где над Пулковскими вы-
сотами был после смерти развеян их прах...

Екатерина САЖНЕВА.

Жанна Фриске продолжает оставать-
ся для нечистоплотных журналистов 
лакомой наживкой для привлечения 
читателей. Вот и опять на днях без 
всякой на то причины возникла вол-
на негативной информации, утверж-
дающей, что Жанне якобы стало хуже. 
Исключительно ради того, чтобы 
опровергнуть вновь начавшиеся раз-
растаться в последнее время слухи 
вокруг имени Жанны Фриске, мы по-
зволили себе потревожить родных пе-
вицы одним-единственным вопросом: 
«Нет ли необходимости в какой-либо 
помощи Жанне или ее семье?».

Сестра Наталья: 
— Я уже устала повторять, что у нас все 

нормально.
— Быть может, вам нужна какая 

помощь?
— Нет, нам ничего не надо.
— Информация, что Жанна сильно поху-

дела, может быть правдой или приближена 
к правде или опасаться за вашу сестру нет 
необходимости? 

— Нам все равно, что пишут. Главное, что мы 
сами знаем и верим в ее силы...

— Про Жанну печатают прямо противо-
положную информацию: от опасений за ее 
здоровье до, наоборот, позитивных до не-
вероятного новостей, дескать, она уже во-
дит машину. Быть может, наоборот, хорошие 
новости правдивы? 

— Нет, это бред. Не читайте такое. Пусть пи-
шут, что хотят. Я устала это комментировать. 

— Опишите, пожалуйста, действительное 
состояние здоровья Жанны хотя бы в несколь-
ких словах, чтобы исключить недостоверную 
информацию.

— Все хорошо, лечимся, идет долгий процесс 
восстановления. И, пожалуйста, пусть пресса нас 
не беспокоит, дайте нам долечиться. 

В действительности Жанна Фриске и ее близ-
кие живут сегодня если и не совсем полноценной, 
то все-таки достаточно обычной жизнью. Так, не 
далее как в апреле семья отметила двухлетие сына 
Жанны Фриске и Дмитрия Шепелева Платона. 
Тогда его отец говорил, что главное для них всех — 
провести этот праздник вместе, не важно где и не 
важно с каким антуражем. Тогда же крестная мать 
мальчика Ольга Орлова поделилась с пользовате-
лями Интернета фотографией малыша, снятого со 
спины, выложив ее в своем Инстаграме. 

Что до дня рождения самой Жанны Фриске, 
которое случится в июле, то пока Наталья не смогла 
ответить нам на вопрос, где и как оно будет отме-
чаться близкими. «Мы пока не знаем, до этого дня 
еще долго», — заметила она. Между тем в прошлом 
году Жанна Фриске с семьей для летнего отдыха 
выбрала Латвию с ее нежарким климатом и спокой-
ной обстановкой. А вот в Майами, где Жанна долго 
проходила лечение, певица не спешит приезжать. 
В первую очередь, видимо, из-за длительного 
перелета и жаркого климата, что не может благо-
приятно сказаться на ее самочувствии. 

Между тем в Майами до сих пор те, с кем 
пересекалась Жанна, помнят ее, любят и ждут 
в гости. Сегодня «МК», чтобы сделать приятное 
певице и поддержать ее и ее близких, взялся 
передать Жанне привет от тех, с кем она постоянно 
встречалась и общалась в Майами. Мы сделали 
для певицы специальное видео, герои которого 
— ее знакомые по Майами. 

Отдел светской хроники. 

ЖАННЕ ФРИСКЕ ПЕРЕДАЛИ ПОСЛАНИЕ ЧЕРЕЗ «МК»
Ее знакомые в Майами 
рассказали о своем 
общении с певицей

На 12-м Международном театральном фе-
стивале им. А.П.Чехова представлен со-
вместный проект Республиканского театра 
белорусской драматургии и Международ-
ной конфедерации театральных союзов. 
Название у него слишком масленое — «Ти-
хий шорох уходящих шагов». Но поставлен 
спектакль режиссером из Кыргызстана 
Шамилем Дыйканбаевым по пьесе моло-
дого драматурга Дмитрия Богославского 
не сентиментально. 

На небольшом пространстве сцены нет 
ничего лишнего. Затянутый пленкой пол, на 
который все время «выливают» песок из ведра. 
Им умываются, как водой. Достаточно неболь-
шого холмика из песка, пары фотографий, 
скромного цветочка, и вот уже герои — 4 сестры 
и их младший брат Саша — оказываются на 
могилке родителей, делят там родительский 
дом. На похороны отца некоторые из сестер 
не приехали. Слишком долгая дорога: одной 
ехать 300 километров, другой лететь из Канады. 
А вот дом продать за копейки — для этого и 
время нашлось, и расстояния не помешали. 
То, что родному брату негде будет жить и что 
в этих стенах осталось их детство — никому 
не нужные сантименты. 

Происходящее на сцене реально и жиз-
ненно, и в то же время похоже на сон. Сестры на 
миг становятся девочками в белых платьицах. 
Они еще не превратились во взрослых и равно-
душных мегер. Лишь одна из них не утратит 
с годами человечности. Наверное, поэтому 
трудно живет. Отца семейства мы еще застанем 
в живых: одинокого после смерти жены. Его 
сына будет мучить вопрос, любил ли его отец. 
А еще тут появляется некий Альберт — вполне 

реальный человек, у которого дочь в коме. Он 
винит за все только себя, поскольку воспиты-
вал ее как мальчика, пристрастил к мотоци-
клу. Вот дочь и попала в аварию. Но Альберт 
куда-то исчезает. Существовал ли он вообще? 
Почему оставил пачку денег, оказавшихся на 

деле фотографиями родителей Саши? Ста-
рые снимки разлетятся над могилой, и алчные 
сестры застыдятся на мгновение того, что 
торгуют памятью. 

Главный герой ведет бесконечный диалог 
с самим собой, с отцом, а тот наставляет, как 
домом распорядиться, как колодец содер-
жать в чистоте. Когда сын транслирует его 
указания сестрам, те воспринимают это как 
бред, даже врача вызывают. А потом Саша 
исчезнет, то ли превратится в Альберта, то ли 
отправится к отцу на небеса. Где тот, где этот 
свет — непонятно, да и не важно. Жизнь как 
дым. Сны, картинки из детства смешиваются 
тут в единое целое. Кто-то сравнивает пьесу 
молодого автора с «Вишневым садом». Тот 
же дом, тоска и одиночество. Есть ощущение 
дежавю: как будто герои «Последнего срока» 
Валентина Распутина появились в измененных 
обстоятельствах. Там ведь тоже у смертного 
одра матери собираются из разных городов 
дети, а кто-то не доехал. Они пытаются про-
дать свое прошлое, не понимая, что от него 
не уйти. Распутин писал про русскую деревню, 
про убитый язык и традиции, про равнодушие, 
которого стало слишком много. 

Актеры из Минска говорят на белорусском 
языке. Над сценой — светящийся экран с субти-
трами. Недавно на «Золотой маске» мы видели 
другой проект из Минска — «Би-Лингвы». Только 
один герой говорил там на родном языке и за-
давался, как Сашка, вопросом: «Что я знаю про 
себя?». И выяснялось, что ничего. «Населению 
моей страны «мова» не нужна», — твердил он. 
Соотечественники требовали не трепать им 
нервы и говорить «нормально». После того 
спектакля наши зрители долго спорили и в 
итоге все свели к Майдану, совсем забыли про 
театр. Вопрос самоидентификации оказался 
болезненным. После «Тихого шороха уходящих 
шагов» потасовок не возникало. Все затихли 
и, возможно, подумали о вечном.

Светлана ХОХРЯКОВА.

 ЛИСТАЯ ТАРУССКИЕ СТРАНИЦЫ
 Прошедший в Тарусе съезд Национального 

союза библиофилов собрал десятки любителей 
старой книги, музейных и библиотечных работни-
ков, ученых и литературоведов. География участ-
ников общего собрания весьма разнообразна 
— здесь не только библиофилы из различных ре-
гионов России, но и представители Белоруссии, 
Латвии, Германии, Израиля и, конечно же, Украины. 
Существующие политические неурядицы между 
нашими странами не помешали поклонникам 
старой книги из Киева и Одессы прибыть на бе-
рега Оки и не только рассказать, скажем, о работе 
старейшего киевского клуба «Суббота у Бегемота», 
но и привезти новых соратников, которые едино-
гласно были приняты в ряды НСБ.

 Круглый стол «Тарусский след на книжных 
полках членов Национального союза библиофилов» 
был посвящен рассказу об имеющихся у них редких 
изданиях и автографах русских литераторов, чья 
жизнь была тесно связана с Тарусой. Председа-
тель НСБ, руководитель Федерального агентства 
по печати и массовым коммуникациям Михаил 
Сеславинский рассказал о письмах Марины Цве-
таевой, Татьяны Щепкиной-Куперник, автографах 
Всеволода Багрицкого забытому сейчас поэту 
Николаю Тарусскому, инскриптах Беллы Ахма-
дулиной. Известный собиратель Борис Хайкин 
зачитал имеющийся у него любопытный архивный 
документ: письмо-донос в Союз писателей начала 
1960-х годов об участии Константина Паустовского 
в православном обряде крещения ребенка своих 
близких знакомых. Исследователь творчества 
Цветаевой Лев Мнухин рассказал о тарусском 
периоде жизни семьи Цветаевой.

 Участники библиофильского слета провели 
традиционный книжный аукцион, посетили музеи 
Тарусы и Серпухова, возложили цветы к стоя-
щим на высоком берегу Оки памятникам Марине 
Цветаевой, Белле Ахмадулиной и Константину 
Паустовскому.

В МОСКВУ ПРИВЕЗЛИ СОН ИЗ МИНСКА
Чехфест: белорусская «мова» с киргизским акцентом

АРХИВ СТРУГАЦКИХ СПАСАЛИ  
СРЕДИ БАНОК С СОЛЕНЬЯМИ
Из воюющего Донецка уникальные рукописи 
все-таки доставили в Санкт-Петербург

ПРЫЖКИ С «КРЫШИ» В «ЯМУ»
Свердловская музкомедия в Москве

Главный герой спектакля 
«Скрипач на крыше» Тевье  
в исполнении Анатолия Бродского.

Персонажи из мюзикла «Яма».
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Ученый подтвердил, что знаки 
зодиака влияют на характер

Астрономы воспринимали помехи 
от микроволновки за сигналы 

из других миров

Ученые научились менять 
группу крови

Иностранный клиент приходит в швей-
царский банк:
— Я хочу положить деньги на счет.
— Сколько вы хотите положить?
Клиент шепотом:
— Три миллиона долларов.
Клерк:
— Вы можете говорить громко, бедность 
у нас не считается пороком.

После убийства полиция первым делом 
выясняет, причастен ли к преступлению 
супруг жертвы. И, в общем, это все, что 
нужно знать о браке.

— Две лягушки упали в кувшин с молоком. 
Одна утонула. Другая взбила молоко в 
сметану.
— Понятно, спасибо. Я лучше в другой ма-
газин схожу.

— Мне не нравятся в тебе две вещи. 
— Какие? 
— Подбородок. 

Разговор двух детей:
— У меня папа бизнесмен. А у тебя?
— Не знаю. То ли слесарь, то ли 
бухгалтер.
— Как это?
— Он вечером нож точит, а утром деньги 
считает…
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 27.05.2015):
1 USD — 50,3223; 1 EURO — 54,8412.
По курсу ММВБ (на 26.05.2015):
1 USD: спрос — 50,12;
предложение — 50,82.
1 EURO: спрос — 54,76;
предложение — 55,64.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье переменная 

облачность, без осадков. Температура ночью 
в Москве 14...16°, по области 12...17°, днем в 
Москве 27...29°, по области 25...30°. Ветер юго-
восточный, южный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 4.00, заход Солнца — 20.55, 
долгота дня — 16.55.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидается усиление геомаг-
нитной активности, возможны возмущенные 
периоды.

ДАТСКий УГОЛОК

День города Санкт-Петербурга.

Всероссийский день библиотек (День 
библиотекаря).
День памяти российских моряков.
1795 г. — в Санкт-Петербурге основана первая 
в России Императорская публичная библиотека 
(ныне Российская национальная библиотека).
1905 г. — началось Цусимское сражение (по 
28 мая), в котором русская эскадра была полно-
стью разгромлена японским флотом.
1905 г. — открыта панорама «Оборона Сева-
стополя» Франца Рубо.
1960 г. — военный переворот в Турции.
2014 г. — в Абхазии оппозиция во главе с Раулем 

Хаджимбой захватила президентский дворец и 
объявила о взятии власти в республике.

ДНи РОЖДЕНиЯ

Башлачев Александр (1960–1988), рок-бард
Белимов Сергей (1950–2011), композитор
Лосев Александр (1949–2004), лидер группы 
«Цветы»
Сидоренко Александр (1960), пловец, олим-
пийский чемпион
Шалевич Вячеслав (1934), актер («Капитанская 
дочка», «Шестое июля», «Семнадцать мгновений 
весны»)

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2015.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, не вступая 
в переписку. Рукописи не рецензируются  
и не возвращаются. Материал в рубрике 
«Дежурный по почте» опубликован на коммерческой основе

СРОК ПОДПиСАНиЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 19.00

Дежурный редактор:
Станислав СКОБЛО
НОМЕР ПОДПиСАН В 19.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦии и иЗДАТЕЛЯ:
123995, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫй АДРЕС 
РЕДАКЦии

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМи, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 15-05-00351
Общий тираж: 1.979.751 

Отпечатано в ЗАО «Полиграфический комплекс «ЭКСТРА-М»
143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «Пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Мурманске, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДиТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВиДЕТЕЛЬСТВО О РЕГиСТРАЦии СМи: Пи №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТ

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

СЕНСАЦиЯ

ГОСТи

СЮЖЕТ  
НЕДЕЛИ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур

29 мая, в пятницу, с 16.00 до 17.00 со-
стоится онлайн-конференция эксперта моды, 
дизайнера, теле- и радиоведущего, обще-
ственного деятеля Владислава ЛИСОВЦА.

Один из самых стильных мужчин России 
расскажет не только о своей разносторонней 
деятельности, но и о досуге, планах на будущее. 
Как соотносятся мода и элегантность? Какую 
роль архитектура и путешествия играют в жизни 
творческого человека?

Дорогие читатели, оставляйте свои во-
просы уже сейчас на сайте www.mk.ru в раз-
деле «Гости МК» в комментариях к анонсу.

«Свадьбой века» нарекли необычное со-
бытие, которое произошло в Ильинском 
доме-интернате для престарелых и ин-
валидов, что в Пермском крае. 22 мая 
там сочеталась законным браком уни-
кальная пара — 66-летний Виктор Пьяных 
и 93-летняя Ольга Горюнова. Ольга Анто-
новна наш отечественный рекордсмен — 
она была признана самой пожилой неве-
стой России. А то, что брак для женщины 
и вовсе первый, свидетельствует о том, 
что ее с мужем «свели звезды». Точнее, 
«так карта легла» — начало роману по-
ложил карточный проигрыш Виктора Пе-
тровича на желание будущей жене. 

Молодожены появились в филиале краевого 
госучреждения «Пермский геронтопсихиатриче-
ский центр» практически одновременно, примерно 
три года назад. У Виктора Петровича за плечами 
был брак, в Санкт-Петербурге проживают его 
два взрослых сына. Однако отношения 
между родственниками не сложи-
лись. Жить в одиночку мужчине, 
который какое-то время назад 
был парализован и у которого 
до сих пор остались пробле-
мы с речью, стало сложно 
— и пенсионер решил по-
селиться в интернате. А вот 
Ольга Антоновна замужем 
не была. Дама проработа-
ла всю войну на заводе и 
является ветераном труда. 
И хотя, по словам женщины, 
ухажеров у нее было море (к 
слову, если посмотрите на эту 
задорную и обаятельную даму, по-
верите в такое легко), судьба ни с кем 
из претендентов так и не сложилась.

 Соединило пожилых людей общее хоб-
би — оба были фанатами карточных игр. Ольга 
Антоновна и Виктор Петрович стали проводить 
время вместе с друзьями за партиями в дурака. 
Сначала были просто приятелями — до одного 
примечательного случая, который произошел 
пару лет назад.

— Как-то после одной из игр, когда Виктор 
Петрович проиграл, Ольга Антоновна очень эф-
фектно бросила об стол карты и произнесла: «Ну 
все, Витька, проиграл, так теперь женись на мне!» 
— смеясь, рассказывает директор филиала Люд-
мила Богданова. — А от Ольги Антоновны такое 
можно, кстати, ожидать — женщина она задорная, 
боевая, часто рассказывала, что была хулиганкой 
и держала своих ухажеров в ежовых рукавицах.

После этой фразы мужчина взглянул на свою 
знакомую «новыми глазами». И начал активно уха-
живать. Зазноба, очевидно, тоже испытывавшая 
к другу симпатию, была не против. 

— Как он ухаживал! — продолжает вспоминать 
Богданова. — Окружил ее заботой, вел себя как 
истинный джентльмен. Взвалил на себя бытовые 
заботы: стирал, готовил. Готовит, кстати, он хоро-
шо. И балует супругу всякими вкусностями, иногда 
они даже не обедают в общей столовой. А Ольга 

Антоновна как настоящая кокетка флиртует с ним. 
Если честно, я такие отношения и у молодых пар 
нечасто видела.

А дальше события развивались как в фильме 
«Девчата», где одна из героинь говорила такие 
слова: «Встретились, полюбили, комнату дадут, по-
женимся». Вскоре влюбленные пришли к руковод-
ству с просьбой выделить им комнату. К счастью, 
отдельная и довольно просторная жилплощадь в 
интернате нашлась. А вскоре Виктор Петрович сде-
лал своей обоже официальное предложение руки 
и сердца, которое Ольга Антоновна приняла. 

— У нас здесь был создан целый отряд 
для подготовки к бракосочетанию. А 

у Виктора Петровича был настоя-
щий мальчишник, он встречался 

накануне свадьбы с друзья-
ми, устраивали посиделки. 

Само мероприятие было 
устроено в фольклорном 
стиле: гостей встречали 
хлебом-солью, женщины 
облачились в сарафаны и 
кокошники. Начался об-
ряд с того, что участники 

церемонии вывели в круг 
жениха под песню «Вьюн 

над водой». Гости запева-
ли: «Жених у ворот, ой, жених 

у ворот дожидается. Вывели 
ему, ой, вывели ему, вывели ему 

вороного коня». И тут вступал Виктор 
Петрович «Это не мое, ой, это не мое, это 

не мое, это батюшки мово». И так далее. А когда 
в круг к нему вывели Ольгу Антоновну, он запел: 
«Это вот мое, ой, это вот мое, это вот мое, Богом 
суженое». Это было так трогательно, многие даже 
прослезились.

По пути к месту регистрации (для этого в 
центр специально выехали представители местно-
го загса) молодоженов обсыпали крупой и желали 
долгой и счастливой жизни. После росписи пара 
окольцевалась, и Виктор Петрович подарил жене 
букет роз. А потом было застолье — «пироговый 
свадебный фуршет». 

К слову, комнату свою молодожены обставили 
по своему вкусу. Для уюта в том числе поставили 
аквариум.

— Кровать, конечно, купили шикарную, — 
улыбается Людмила Богданова. — Она занимает 
большую половину помещения. В общем, у этой 
пары все как в сказке. Стали жить, поживать и 
добра наживать. Знаете, когда брак заключается 
между пожилыми людьми, некоторые говорят, что 
они сошлись «доживать». А вот наша пара не до-
живает, а живет полной жизнью, только так можно 
охарактеризовать их отношения.

Ирина БЛИННИК.

ТРОйКА, СЕМЕРКА, БРАК!
В доме престарелых 
прошла необычная 
свадьба: жениху — 66, 
невесте — 93

  Год назад, после триумфальной со-
чинской Олимпиады, не раз доводи-
лось слышать вопрос от читателей и 
пользователей сайта «МК»: «Как по-
пасть в бобслей?» или «Есть ли сек-
ция, куда можно отдать ребенка?» 
Но бобслеистами или скелетониста-
ми не сразу становятся. На ледовые 
трассы приходят состоявшиеся ат-
леты, мастера спорта и чемпионы 
из иных видов. Впрочем, все-таки 
есть небольшой шанс оказаться на 
карандаше у тренерского штаба. 
Как именно — узнал корреспондент 
«МК». 

Раз в год Федерация бобслея и скелетона 
России объявляет всероссийское тестирование 
кандидатов в национальную сборную. Для его 
проведения вовсе не нужен ледовый желоб. До-
статочно качественной беговой дорожки и еще 
одного приспособления. В санно-бобслейный 
комплекс в подмосковное Парамоново съеха-
лись на просмотр без малого 108 кандидатов, 
что стало рекордом. А за тестами наблюдали ни 
много ни мало тренеры российских сборных — 
Пьер Людерс, работающий с бобслеистами, и 
Вильфрид Шнайдер, который с большой долей 
вероятности продолжит тренировать сборную 
России по скелетону. 

Многие интересуются, почему скелетон жи-
вет под одной крышей вместе с бобслеем, а не, 
казалось бы, родственными санями. Ответ прост: 
два вида спорта, в которых Россия забрала 3 из 
4 золотых олимпийских медалей, начинаются с 
разгона. Чем быстрее участник пробежал стар-
товый отрезок, чем лучший импульс задан его 
снаряду — тем выше шансы на успех. Саночники 
же отталкиваются руками. 

По 2 попытки давалось парням и девушкам 
на такие упражнения, как бег с места на 30, а 
затем на 50 метров, бег с разгона (30 м), разгон 
бобслейной тележки на 30 м и прыжки в длину с 
места. Почему такие короткие дистанции? Дело в 
том, что они идеально имитируют работу на старте 
ледовой трассы. До «тачки», имитирующей боб, 
добрались не все: как ни подбадривали новичков 
экзаменаторы, случился отсев. На таких коротких 
отрезках требуется сверхспринтерская скорость. 
Тем не менее около 10 процентов участников 
были признаны пригодными, этим летом они 
будут приглашены на свой первый сбор. Тренерам 
предстоит даже сражаться за своих новичков, но 
их пожелания тоже будут услышаны. Кто-то хочет 
оказаться в бобе, а кто-то на скелетоне. 

— У нас такое существует давно, и я приеха-
ла посмотреть на девчонок — потенциальных 
разгоняющих. Нужны резерв, большая команда 
и конкуренция, — говорит пилот сборной Рос-
сии Надежда Сергеева. — Я вырвалась на вы-
ходные из больницы, где мне недавно сделали 
операцию.

— Получается, можно с улицы прийти 
и заявить о себе как о потенциальном боб-
слеисте сборной страны? 

— Теоретически — да. Была большая реклам-
ная кампания, людей приглашали через группы в 
социальных сетях. Там все время задают вопросы: 
как к нам попасть?

— Ну если вдуматься, другой возможно-
сти для просмотра самородков для бобслея 
в нашей огромной стране и нет! 

— Совершенно верно. Альтернатива — 
это искать людей по крупным соревнованиям 
по легкой атлетике. Например, я сама мастер 
спорта международного класса в атлетическом 
многоборье. 

— Получается, у атлетов больше всего 
шансов попробовать новые виды?

— Не только. Может пригодиться карьера 
штангиста, из игровых видов — гандбола. Силовой 
вид, где при этом надо думать. Травмоопасный 
вид: у нас в больнице сейчас много игроков. 

— Надеюсь, у вас все обойдется?
— Травма не очень серьезная, врачи сказали, 

что скоро я смогу приступить к тренировкам. Увы, 
я должна была уже сейчас ехать на сборы в Сочи, 
но мне поздновато определили диагноз, поэтому 
присоединюсь к команде только в июле. 

— Когда вы из разгоняющей превра-
тились в пилота, ощутили повышение в 
классе?

— Нет. Это просто другое амплуа. Рулить 
предлагают попробовать всем, но не все со-
глашаются. У кого-то душа не лежит. Есть люди, 
склонные к разгону. Но школа пилотов существует. 
У кого получается — переходят. Может, у кого-то 
талант от Бога, как в автоспорте. А вот если са-
ночники приходят — автоматически становятся 
пилотами.

■ ■ ■
— Обогатится ли сборная по итогам те-

стирования? — это уже вопрос тренеру и легенде 
бобслея Пьеру Людерсу.

— Я отметил 5–6 девочек, которые выде-
ляются на фоне остальных. Возможно, с 10–15 
спортсменами мы продолжим общение. 

— В Канаде происходит такое же тестиро-
вание или это российское изобретение? 

— Похоже, конечно, но количество участ-
ников не так велико. Канадцы могут маленькие 
сборы проводить. В Ванкувере 5 человек на про-
бы придет, в Торонто — еще 10 и так далее. Но 
здесь можно посмотреть всех сразу и сравнить 
потенциал.

— Кроме цифр на секундомере на что 
обращаете внимание?

— Я хожу по всему стадиону, наблюдаю, 
что делает каждый из них в перерыве. Смотрю, 
остаются ли ребята «размятыми», сконцентри-
рованными, или же просто сидят и ничего не 
делают.

— И как надо себя вести, чтобы не разо-
чаровать мистера Людерса?

— Кто бы что ни говорил, все равно это со-
ревнование. Значит, между дисциплинами нужно 
оставаться разогретым, быть как бы в центре 
этих стартов. Мы смотрим, есть ли у людей со-
ревновательный опыт. Я не жалею, что работаю 
в России. И надо отобрать ресурсы для первой 
сборной, дубля и региональных команд. Надеюсь, 
получится: у России есть большой опыт в бобслее 
и генетическая приверженность к спорту. Объ-
екты тоже хорошие: если трассу в Парамонове 
переделают, это будет один из лучших комплек-
сов в мире. 

— Вы отправляетесь на сборы в Сочи. 
Вызваны ли в команду Алексей Воевода и 
Дмитрий Труненков? 

— Воевода год назад взял паузу, но вме-
сте с тем остается действующим бобслеистом. 
Труненков, который пропускал минувший сезон 
из-за травмы, поедет. 

— На предстоящий сезон тренерский 
штаб сформирован?

— Подготовительный период стартует уже 
сейчас. Должность старшего тренера, вакантную 

после скоропостижной смерти Александра Ще-
гловского, займет Владимир Бойцов. Человек 
опытный, владеющий всей информацией. Можно 
сказать, что штаб сформирован. 

...Интересно, что Людерс не обмолвился о 
двукратном олимпийском чемпионе Александре 
Зубкове, тренерское будущее которого после 
окончания карьеры остается под вопросом. Сам 
экс-рулевой сборной, отказавшийся возглавить 
молодежную сборную, в Парамонове появился 
в компании дочери Елизаветы — молодой ске-
летонистки, о которой до сих пор спорят: в какой 
сборной окажется спортсменка, тренировавшая-
ся весь сезон в Германии? По словам Вильфрида 
Шнайдера, вопрос уже можно закрыть. 

— Как можно говорить об олимпийских пер-
спективах Лизы, если она тренируется с немцами? 
— в этом смысле германский тренер владеет 
большим количеством информации. Впрочем, 
сам специалист, работающий со скелетониста-
ми, еще в начале недели не был связан новым 
контрактом с ФБСР.

— На это лето намечен очень серьезный 
режим подготовки, практически без отдыха. 
Не боитесь перегрузить?

— Одно дело — написано в плане. Другое 
дело то, что реально выполняется. Иногда спор-
тсмены слишком много отдыхают. 

— В каком состоянии боевая сборная? 
Как дела у Лены Никитиной, которая провела 
не лучший сезон?

— Лена не очень хорошо подошла физически, 
были приняты новые формы подготовки, новый 
контроль тренировок. Что-то пошло не так. По-
столимпийский сезон часто расслабляет спор-
тсменов. И все же нужно взять себя в руки.

— Может, стоило пропустить, или потом 
уже невозможно вернуться в строй? 

— Нет, у каждого есть второй шанс, но лишь 
в том случае, если будет проведена хорошая 
работа и вкатка.

— На спорт высших достижений в стране 
денег не жалеют. Но есть ли ощущение эко-
номии на чем-нибудь? 

— Я не вижу никаких преград нашей работе. 
От плана мы еще не отходили. Что касается со-
кращения средств, то, возможно, на какие-то виды 
спорта оно повлияло, но нас не коснулось. Если и 
есть какие-то сокращения бюджета, то они целе-
сообразны. Я не вправе осуждать кого-то... 

Из-за наплыва желающих тестирование 
вышло за положенные 3 часа. А к упражнению 
на разгон тележки стадион на треть опустел. 
Сборно-разборный снаряд был снабжен бал-
ластом, несколькими блинами от штанги, и стал 
весить 103 кг. Не боб, конечно, но близко к этому. 
При этом оставшиеся претенденты разгоняли 
«тачку» так, будто это была пустая тележка из 
супермаркета. Чему удивляться: теперь это были 
уже избранные, имена которых мы, возможно, 
скоро узнаем из репортажей с бобслейных и 
скелетонных трасс. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ,  
Дмитровский 

район — Москва.

«МК» выяснял, откуда 
спортсмены приходят 

на ледовые трассы

БОБСЛЕИСТЫ 
ВОЗЯТ 
«ТАЧКУ»?

ЗАЧЕМ

Надежда 
Сергеева: 

«Хотела, 
но долго не 

решалась 
завести 
собаку: 
ей надо 

заниматься, 
а на сборах 

не до этого. 
И вот купила 

йоркшира».

Кто 
выдержит 

взгляд 
Пьера 

Людерса?

Вильфрид 
Шнайдер 
готов 
давать 
большие 
нагрузки.
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Уволен генеральный директор 
«Спартака» Роман Асхабадзе

Во вторник в структу-
ре московского «Спартака» 
произошло очередное изме-
нение. Генеральный директор 
красно-белых Роман Асха-
бадзе отправлен в отставку: 
совет директоров «Спартака» 
принял решение о досрочном 
прекращении его полномо-
чий. Кто будет назначен на 
его место — станет известно 

после окончания сезона.
Руководство клуба поблагодарило Рома-

на Асхабадзе за годы, проведенные в «Спар-
таке», и пожелало ему всяческих успехов в 
дальнейшем.

НОВОСТЬ 
ДНЯ

БУДЬ СТиЛЬНЫМ ВМЕСТЕ С «МК» 
и ВЛАДиСЛАВОМ ЛиСОВЦОМ

Р у ко в о д и т е л ь  п о д в о д н о -
поисковой экспедиции «Ростов-
дайв» Роман Дунаев рассказал 
«МК», что может находиться на 
борту затонувшего корабля и ка-

кая судьба ждет находки и само судно. 
На данный момент прошел только первый 

этап исследований, поэтому участники экс-
педиции очень осторожно говорят о своей 
находке. 

— Сейчас мы можем лишь сказать, что 
найден древний корабль, предварительно, 
византийский. Очень большой, я бы даже ска-
зал, необычно большой для этого времени — 
корабли той эпохи, с которыми исследователи 
имели дело ранее, в длину были не больше 
20–30 метров, — пояснил «МК» Роман Дуна-
ев. — Поэтому появилось еще одно предпо-
ложение: возможно, мы обнаружили место 
крупного кораблекрушения, а на дне лежат 
несколько столкнувшихся кораблей. В пользу 
этой версии говорит тот факт, что такелаж 
лежит перпендикулярно друг другу. 

К этой находке дайверы шли не один год. 
Еще в 2006 году во время исследования дна 
Черного моря гидролокатором команда Рома-
на Дунаева обнаружила в этом районе некий 
крупный объект. 

— Что именно мы тогда нашли, мы не 

знали. Только сейчас мы смогли продолжить 
исследования по тем наработкам, спустили 
вниз сперва роботов, затем водолазов, и по-
няли, что это огромный корабль, — говорит 
Роман. 

Конкретное место дислокации уникально-
го судна дайверы держат в секрете. 

— Велик риск, что корабль могут раз-
грабить «черные» археологи. Поэтому сей-
час квадрат, где идут работы, находится под 
круглосуточным наблюдением военных и по-
граничников. Могу только сказать, что лежит 
корабль на глубине 85 метров. 

— Изначально сообщалось, что на 
борту может быть более сотни древних 
амфор. 

— Какие сотни? Около двух тысяч! И это 
только по предварительным подсчетам. При-
чем кроме амфор там есть и другие артефакты, 
которые пока мы держим в секрете. Уверяю: 
корабль перевозил не только амфоры. 

— Неужели там можно найти золото? 

— Все возможно. 
— Роман, расскажите, в каком состоя-

нии сам корабль и обнаруженные на нем 
предметы? 

— Для 1200–1400 лет это очень хорошее 
состояние. Амфора, например, которую мы 
успели сфотографировать, настолько чистая, 
что создается впечатление, будто ее только 
что положили. Серьезные восстановительные 
работы ей не нужны. Опреснить, высушить не-
быстрым методом — и она сможет пополнить 
коллекцию любого археологического музея. 
Вообще, у Черного моря есть уникальная спо-
собность — в грунте сохранять первозданную 
красоту предметов. 

— Так, может, впоследствии найден-
ный вами корабль станет вторым «Васой» 
(«Васа» — единственный в мире полностью 
сохранившийся до наших дней парусный 
корабль XVII века, который шведам удалось 
поднять со дна, отреставрировать и сделать 
музеем. — А.Г.)?

— Мы на это очень рассчитываем и будем 
обращаться к правительству с просьбой дать 
«добро» на создание у нас в стране первого 
музея поднятого со дна корабля. Правда, спер-
ва нужно установить, можно ли его поднять и 
законсервировать. 

В начале июня в районе обнаруже-
ния уникального судна начнет работы со-
вместная экспедиция подводного центра 
РГО и Министерства обороны РФ (Главно-
го управления глубоководных работ Мини-
стерства обороны и управления поисковых и 
аварийно-спасательных работ Министерства 
обороны). 

— Могу сказать, что это будет беспреце-
дентная экспедиция — в России таких мас-
штабных работ еще не проводилось. Будет 
привлечено очень много техники, на месте 
будут работать роботы, проведут гидроаку-
стические исследования, 3D-съемку объекта, 
целый ряд других исследований. Только после 
этого будет известен точный возраст находки, 
какие предметы находятся внутри и в каком они 
состоянии. В конце же будет принято решение 
по охране этого памятника. 

К слову, в этом районе отряд Романа Ду-
наева нашел еще несколько кораблей. Но к их 
изучению подойдут позднее. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

НА ДНЕ ЧЕРНОГО МОРЯ 
НАШЛи ЧУДО-КОРАБЛЬ
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